
Mais de 2 mil toneladas 
de alimentos compradas 
de produtores do interior  

Empresário cria 
aplicativo de IA 
para advogados 

Flamengo 
estreia na 
Libertadores 
contra 
Millonarios 

GOVERNO 

ADVIACOLÔMBIA 

Dia a Dia 10

Economia 8

Pódio 15

|   Presidente de Honra: Otávio Raman Neves 

FEDERAL 
Servidores da 
educação iniciam 
greve nesta 
quarta-feira 

País 11

ANO XXXIII - Nº 11.171 - Manaus, terça-feira, 2 de abril de 2024

/portalemtempo /portalemtempo /portalemtempowww.emtempo.com.br @portalemtempooficial

Dia a Dia 9

LÚCIA ALMEIDA 

INOVAÇÃO 

emtempo.com.br  |

Mirante tem inspiração 
arquitetônica da Amazônia

Plateia 13

Lançamento de robô autônomo 
para atendimento 

Economia 7

 A startup Human Robotics, 
especializada no desen-
volvimento de soluções 
em robótica, criou o pri-
meiro robô de autoa-
tendimento para os se-
tores de varejo, saúde 
e serviços com inte-
ração, além de outro 
para transporte de 
cargas na indústria, 
ambos com abor-
dagem humani-
zada. Expandindo 
as operações, a 
empresa inves-
te na comer-
cialização dos 
produtos no 
Amazonas.
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voltado 
para alunos 
PcDs 
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A San Paolo Gelato & 
Café, especializada em 
gelatos artesanais, vai 
realizar pela primeira 

vez em Manaus a ação San 
Paolo Solidário. Das 14h às 20h 
do dia 3 de abril, o famoso 
gelato simplice Piccolo (120g) 
será vendido por R$ 2 e todo 
o valor arrecadado com essas 
vendas será revertido para o 
Lar das Marias. Habitualmente, 
esse item é comercializado por 
R$ 17,50.

“Essa é uma forma não ape-
nas de ajudar uma instituição 
tão sólida e reconhecida em 
Manaus, mas uma forma que 
a San Paolo Gelato & Café bus-
cou se integrar ainda mais à co-
munidade local e ajudar quem 
está precisando”, afirmou Re-
nan Aguiar, CEO e fundador 
da marca.

Cada cliente poderá com-
prar o produto promocional 
uma vez em cada pedido. Caso 
queira comprar mais vezes e 
participar da ação, poderá en-
trar na fila do caixa novamente  

e realizar uma nova compra. 
O gelato simplice Piccolo 

vendido na promoção será 
oferecido ao cliente da mes-
ma maneira que os outros 
dias, sendo possível escolher 
até dois sabores de gelato. 
“Acreditamos que, fazer parte 
de um evento promovido por 
uma empresa de renome na-

cional, vai nos trazer inúmeros 
benefícios, pois fará com que o 
Lar fique ainda mais conhecido 
pela nossa sociedade, atraindo 
assim cada vez mais doadores e 
voluntários”, afirmou a gerente 
administrativa do Lar das Ma-
rias, Michelle Baldino. A San 
Paolo está localizada no quarto 
piso do Shopping Ponta Negra.

 Sobre o Lar das Marias
O Lar Das Marias é uma or-

ganização sem fins lucrativos, 
focada no apoio a mulheres 
portadoras de câncer do es-
tado do Amazonas e da região, 
que apresentam condições 
de vulnerabilidade social; 
isso através de acomodação, 
alimentação, transporte, as-

sistência e programas, atra-
vés do esforço de um recurso 
humano qualificado compro-
metido com a melhoria das 
condições de saúde das mu-
lheres.

 
San Paolo Gelato & Café
Fundada em 2012, a San 

Paolo Gelato & Café foi a 

Lar das Marias será beneficiado por ação social da gelataria San Paolo

DIVULGAÇÃO

Gelataria vai destinar valor arrecadado 
com vendas para Lar das Marias

primeira gelateria no Brasil 
que desenvolveu o preparo 
do gelato em uma pedra fria 
para misturar ingredientes 
escolhidos pelo cliente. O 
cardápio conta com 28 sabo-
res diferentes de gelato, além 
de ter mais 40 opções de mi-
xes para criar incríveis com-
binações. A rede possui cerca 
de 58 unidades espalhadas 
pelo Brasil, nos Estados do 
Ceará, Bahia, Pernambuco, 
Rio Grande do Norte, Para-
íba, Piauí, Pará, Maranhão, 
Amazonas e São Paulo. Ainda 
este ano, contará com mais 
duas unidades no Estado do 
Ceará, uma no Pernambuco e 
outra na Paraíba. O cardápio 
da San Paolo é completo e 
proporciona uma experiên-
cia incrível de sabores. A casa 
oferece duas formas de con-
sumo de gelato: o Semplice, 
uma versão tradicional em 
que o cliente seleciona até 
três dos seus sabores favo-
ritos de gelato e o Delizie, 
em que se escolhe apenas 
o gelato para misturar com 
os mixes na pedra fria e fi-
nalizar em um incrível sabor 
gourmet. O menu é com-
posto também por outros 
itens deliciosos, como o mi-
lkshake, cookies, brownies, 
chocolate quente e diferen-
tes cafés, para saborear com  
ou sem gelato.

Lugares ausentes 
de energia elétrica 
pública enfrentam 
períodos reduzidos 
de atividades 
escolares



Clima esquentou
Em um vídeo publicado nas 

redes sociais, o Coronel Mene-
zes, chama o presidente esta-
dual do PL-AM de “defunto po-
lítico” e “comunista” e o desafia 
a direita a fazer uma hashtag 
#foraalfredonascimentoja.

O vídeo do Coronel Mene-
zes foi uma resposta a uma 
entrevista coletiva de Alfredo 
Nascimento, na quarta (27), em 
que ele dizia que Menezes de-
veria ser candidato a vereador 
nas eleições deste ano. A rusga 
entre os dois Alfredos começou 
quando do lançamento da can-
didatura do deputado federal 
Alberto Neto (PL-AM) a prefeito 
de Manaus, que também era 
pleiteada por Menezes.

Cadeira disputada
Após se juntarem para buscar 

a cassação do senador Sérgio 
Moro (União-PR), o PT e o PL 
agora se preparam para uma 
eventual briga pela cadeira do 
senador. O Tribunal Regional 
Eleitoral do Paraná (TRE-PR) 
começou a julgar ontem (1º), as 
ações patrocinadas pelos dois 
partidos contra a chapa do ex-
-juiz da Operação Lava Jato.

Seja qual for o resultado do 
julgamento no TRE, a palavra 
final deverá ser do TSE. Caso 
a Justiça Eleitoral decida pela 
cassação de Moro, uma eleição 
suplementar deve ser marcada 
para escolha de um novo sena-
dor do Paraná, que vai ocupar 
o cargo até 2030.

Alternativa
O nome do vereador Raiff Ma-

tos surgiu, nesta semana, como 
uma alternativa para compor 
uma chapa puro-sangue do 
PL para concorrer ao cargo de 
vice-prefeito com o deputado 
federal Alberto Neto (PL).

No sábado (30), o vereador se 
filiou ao Partido Liberal, legenda 
de direita que busca alcançar 
o maior número de candidatos 
eleitos nesta eleição municipal 
e garantir apoio para as eleições 
gerais de 2026.

Raiff, que se apresenta como 
cristão, conservador, sempre 
faz postagens criticando o go-
verno do presidente Lula (PT) 
e a favor do ex-presidente Jair 
Bolsonaro (PL).

Prazo encerrando
Na reta final para o fecha-

mento da janela partidária, que 
termina na próxima sexta (5), 
quando ainda é possível a desfi-
liação partidária para mudança 
de legenda, os pretendentes a 
cargos políticos nessas eleições 
correm contra o tempo em bus-
ca da melhor situação que possa 
garantir uma das vagas na Casa 
legislativa municipal.

A filiação partidária para se 
candidatar deve ser feita até 6 
de abril, no prazo de seis meses 

antes das eleições municipais, 
que serão realizadas no dia 6 
de outubro.

Agricultura familiar
O deputado estadual Thiago 

Abrahim (União Brasil) apre-
sentou o PL nº 42/2024, que 
dispõe sobre a criação do Fundo 
Estadual de Desenvolvimento 
Rural da Agricultura Familiar 
no Amazonas. A matéria foi 
protocolada na Aleam, no dia 
6/2. “O Fundo visa fortalecer 
a agricultura familiar através 
do suporte financeiro no setor, 
seja por meio de empréstimos 
ou de financiamentos. O Pro-
jeto de Lei também promove a 
realização de ações fundiárias 
complementares, como o de-
senvolvimento rural sustentá-
vel”, explicou.

Alckmin com Covid-19
O vice-presidente da Repú-

blica e ministro do Desenvol-
vimento, Indústria, Comércio e 
Serviços, Geraldo Alckmin, foi 
diagnosticado com Covid-19.

A informação foi confirmada 

pela assessoria de imprensa 
dele. Em razão do quadro, Al-
ckmin não cumpre agenda nes-
ta segunda-feira (1º).  “O vice-
-presidente tem sintomas leves 
e passa bem. Ele permanecerá 
em casa, para uma pronta re-
cuperação, de acordo com reco-
mendação médica”, destacou 
a assessoria em comunicado 
divulgado à imprensa na noite 
deste domingo (31).

Agenda ambiental
O governador Wilson Lima 

(União Brasil) viaja ontem (1º) 
para Brasília e um dos focos de 
sua agenda foi ambiental. 

Ele foi a um encontro com 
a ministra do Meio Ambien-
te, Marina Silva, para tratar de 
combate a incêndios na flores-
ta Amazônica, no território do 
Amazonas. 

Wilson Lima foi pedir recursos 
para montagem de brigadas de 
incêndios na região metropo-
litana e no interior do estado. 
Essa é uma pauta típica do 
período de verão amazônico. 
No entanto, a previsão de que 

a região deverá ter mais um 
ano de seca e estiagem severas 
faz com que a discussão seja 
antecipada.

Exonerado
O ex-deputado federal José 

Ricardo (PT) foi exonerado nes-
ta segunda-feira, 1º de abril, do 
cargo que possuía do governo 
federal no Amazonas. 

Ele era coordenador-geral 
do escritório do Ministério do 
Desenvolvimento Agrário, no 
Estado. 

A exoneração foi assinada 
pelo ministro do Desenvolvi-
mento Agrário, Paulo Teixeira, 
com data de 28 de março:

Biotecnologia
O deputado Saullo Vianna 

(União Brasil-AM) apresen-
tou emenda Projeto de Lei 
719/2024, que trata da prorro-
gação dos incentivos da política 
industrial para o setor de tec-
nologias da informação e comu-
nicação e de semicondutores. 

A proposta busca direcionar 
parte dos recursos de projetos 

de pesquisa, desenvolvimento 
e inovação (PD&I) para a área de 
biotecnologia, setor em franco 
crescimento. A proposta bene-
ficia os estados do Amazonas, 
Acre, Rondônia e Roraima e 
Amapá. “Na Amazônia brasilei-
ra, a biotecnologia já começou a 
gerar resultados”, disse Vianna.

CPI deve ser instaurada
A Comissão Parlamentar de 

Inquérito (CPI) da Secretaria 
Municipal de Comunicação (Se-
mcom) deve ser instaurada nes-
ta semana, já que o presidente 
da Câmara Municipal de Manaus 
(CMM), Caio André (Podemos), 
dará, nesta segunda-feira (1º), 
a última assinatura ao reque-
rimento de autoria do vereador 
William Alemão (Cidadania) que 
pede o início da investigação.

A CPI, um instrumento legíti-
mo do Parlamento, é fruto da 
inabilidade do prefeito David 
Almeida (Avante) no trato com 
os vereadores e, portanto, será 
usada pela oposição para de-
sidratar a imagem do chefe do 
Executivo em ano eleitoral.

Propaganda
Neste mês de abril, a propa-

ganda partidária na TV e no rádio 
terá a participação de sete dife-
rentes siglas, sempre às terças, 
quintas e sábados. As inserções 
de 30 segundos serão exibidas 
às segundas, quartas e sextas, 
nos intervalos da programação 
de TVs e rádios, na faixa das 
19h30 às 22h30.

Os partidos políticos poderão 
fazer uso do tempo para exi-
bir seus programas partidários, 
divulgar atividades e explicar 
o posicionamento em relação 
a temas políticos e ações da 
sociedade civil. 

Programação
O União Brasil tem direito a 

inserções em todos os três dias 
da semana. Já o Republicanos 
terá cinco inserções, nos dias 2, 
22, 20, 23, 25 e 27. 

O Avante terá apenas uma 
inserção e leva sua propaganda 
ao ar no dia 2. Quem também 
tem apenas uma inserção este 
mês é o PDT: o partido tem 30 
segundos, no dia 30 de abril. No 
próximo dia 11, o PSOL estreia 
sua propaganda partidária e 
tem direito a mais duas inser-
ções: nos dias 13 e 15 de abril. O 
PSDB tem duas inserções, assim 
como o PRD. 

Flutuantes 
O Ministério Público do Ama-

zonas (MPAM) entrou com um 
recurso contra a decisão judi-
cial que barrou a retirada dos 
flutuantes da Orla do Tarumã-
-Açu, em Manaus. O pedido, 
interposto pelo promotor Car-
los Sérgio Edwards de Freitas, 
foi protocolado no último dia 
27, e questiona a atuação da 
Defensoria Pública do estado 
no processo.

A decisão que suspendeu a 
retirada e o desmonte das es-
truturas foi proferida no dia 20, 
pelo juiz Glen Hudson Paulain 
Machado, da Vara Especializada 
do Meio Ambiente, que man-
teve apenas as remoções das 
estruturas abandonadas.

Ministra defende ZFM
A ministra do Planejamen-

to, Simone Tebet, defendeu a 
proteção fiscal dada pela Cons-
tituição Federal às empresas 
instaladas na Zona Franca de 
Manaus (ZFM). Tebet tocou 
neste assunto ao ser questio-
nada sobre os gastos tributários 
da União. “Ninguém discute que 
tem que ter a ZFM. Que tem que 
ter o super Simples (Nacional) 
porque o micro e o pequeno não 
vivem sem isso”, disse Simone 
Tebet.

A ministra, contudo, ponde-
rou que o tamanho da renúncia 
fiscal atingiu níveis astronômi-
cos de R$ 400 bilhões, um exa-
gero na opinião dela.

Governo do Amazonas comprou mais de 2 mil 
toneladas de produtos da agricultura familiar
O Governo do Amazonas, por meio da Secretaria de Estado de Produção Rural (Sepror), comprou neste primeiro trimestre de 

2024, mais de 2 mil toneladas de alimentos de produtores rurais de 50 municípios do estado. Os produtos foram adquiridos 
por meio do Programa de Aquisição de Alimentos (PAA), do Governo Federal.

No total, foram investidos mais de R$ 8,8 milhões em recursos para a compra direta de aproximadamente 70 produtos da 
agricultura familiar, entre hortifruti, produtos processados, produtos de origem animal, pescado e/ou piscicultura, de mais de 
850 produtores rurais, fortalecendo a produção local.

De acordo com o secretário da Sepror, Daniel Borges, o Governo Federal repassou mais R$ 10 milhões ao Governo do Ama-
zonas, para ampliar a aquisição de alimentos da agricultura familiar de produtores rurais do estado. “Neste trimestre, conse-
guimos adquirir mais de 2 mil toneladas, e com esse outro recurso de R$ 10 milhões, podemos chegar até em 3 mil toneladas. 
Isso tudo para fortalecer tanto o agricultor familiar, que precisa comercializar e ter um preço mais justo, e também para fazer 
a doação para aquelas pessoas que mais precisam”, ressalta Daniel.

Aos estudantes da 3ª série do Ensino Médio da Escola Estadual Deputado 
Josué Cláudio de Souza, localizada no Coroado, Zona Leste de Manaus, que 
a partir da iniciativa de dois professores das disciplinas de Matemática, 
Vanise Rodrigues, e Artes, Jhonata Monteiro, desenvolveram um teclado 
musical adaptado para estudantes com deficiência visual, auditiva e in-
telectual. O projeto, que uniu Física, Artes, Matemática e Música, utilizou 
recursos do Espaço Maker da escola e materiais reciclados na produção.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO/SECOM

Ao Movimento dos Trabalhadores Sem-Teto (MTST), que publicou uma 
imagem em seu perfil no X (ex-Twitter) na sexta-feira Santa (29/03) em 
que Jesus Cristo aparece sendo crucificado com a frase “bandido bom é 
bandido morto”. A publicação recebeu repúdio por parte de políticos e 
influenciadores alinhados à direita. Por alguns da esquerda, foi vista como 
uma crítica social que lembra ações policiais recentes e frases frequente-
mente ditas por nomes de ideologia oposta.

Manaus, terça-feira, 2 de abril de 2024
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Lula e Bolsonaro presos no Dia 
da Mentira

Editorial

No contexto político e social vivido hoje pelo brasileiro, o 1º de abril, 
conhecido como “Dia da Mentira”, apresentou-se como um espelho 
das tensões e polarizações que marcam o País. Neste dia, adeptos 
tanto de Lula quanto de Bolsonaro brincaram de espalhar boatos 
sobre a prisão das duas figuras, quase opostas no espectro político. 
A brincadeira, que pode parecer inofensiva ou até mesmo divertida 
para alguns, lança luz sobre a percepção pública da classe política 
brasileira, incluindo seus principais líderes.

Este episódio não é apenas um reflexo do desgaste da imagem 
dos políticos brasileiros; ele também evidencia o abismo de des-
confiança e desrespeito que se estabeleceu entre a população e 
aqueles que foram eleitos para representá-la. A facilidade com que 
essas “brincadeiras” de 1º de abril ganharam tração e a prontidão 
com que foram aceitas como possíveis, mesmo que por um breve 
momento, sublinham um cenário onde a credibilidade e a integridade 
dos políticos foram severamente comprometidas.

A polarização política, que tem sido uma característica marcante da 
sociedade brasileira nos últimos anos, encontra no “Dia da Mentira” 
um palco para a manifestação de suas dinâmicas mais problemáticas. 
O prazer encontrado em espalhar boatos sobre a prisão de adversá-
rios políticos não é apenas um sinal de animosidade e divisão, mas 
também um sintoma de uma crise de confiança e de diálogo. Em vez 
de promover a reflexão ou o debate construtivo, essas ações apenas 
reforçam as barreiras que separam os brasileiros, alimentando um 
ciclo de desinformação e suspeitas mútuas.

Além disso, o episódio destaca a instrumentalização das redes 
sociais como ferramentas para a propagação de falsidades, o que 
representa um desafio significativo para a manutenção de uma 
esfera pública saudável e informada. A velocidade e o alcance com 
que informações — verdadeiras ou falsas — podem ser disseminadas 
nesses espaços amplificam o potencial de danos causados por brin-
cadeiras aparentemente inocentes, transformando-as em veículos 
para a desestabilização do tecido social e político.

A sociedade brasileira deve refletir sobre as consequências desse 
estado de ânimos e buscar caminhos para restaurar o respeito e a 
confiança entre cidadãos e políticos. Isso implica não apenas um 
compromisso com a verificação de fatos e a responsabilidade no 
compartilhamento de informações, mas também a promoção de 
um diálogo mais construtivo e menos polarizado. A reconstrução da 
imagem dos políticos e das instituições políticas brasileiras depende 
de um esforço coletivo para superar as divisões e trabalhar em prol 
de uma sociedade mais unida, informada e respeitosa.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Estão forçando uma narrativa”

Reforma tributária acirra briga de egos entre Rui 
Costa e Haddad

Nome da Fazenda
Haddad resolveu dar de ombros 

a Costa e destacou Bernard Appy 
para o corpo a corpo com parla-
mentares. Deve ir ao Congresso 
dia 17 de abril.

Dando o troco
Presidente da Frente do Em-

preendedorismo, Joaquim Passa-
rinho (PL-PA), diz que o grupo ficou 
isolado nos 19 grupos de trabalho 
da reforma.

Sem aumento
“Nós não estamos preocupados 

com os ruídos do governo”, disse 
o deputado à coluna, rechaçando 
qualquer aumento na carga tri-
butária.

Cadê o texto?
Relator do Orçamento, Danilo 

Forte (União-CE) também cobra 
agilidade do governo. Garante que 
ainda nem conhece o texto do 
projeto.

Farra com cartões corporativos 
volta a disparar com Lula

Como a ordem do Palácio do 
Planalto é torrar sem piedade o 
dinheiro dos impostos, os gastos 
com cartões corporativos no go-
verno Lula (PT), que já bateram 
recorde em 2023, dispararam no 
início deste ano. Já foram mais de 
R$170 milhões incluindo despesas 
com os cartões da defesa civil, uti-
lizados supostamente para bancar 
ações relacionadas à infraestru-
tura, e os cartões de pagamento 
que ganharam fama nos primeiros 
governos do PT por custearem 
tapioca, motel etc.

Ano dos recordes
Em 2023, o governo Lula bateu 

todos os recordes de gastos, em 
todos os tipos de cartão: R$430,6 
milhões no total.

Cartões clássicos
Só os gastos com cartões de 

pagamentos, que tomam conta de 
qualquer despesa, foram mais de 
R$90,7 milhões só no ano passado.

Ninguém merece
Exatos 1.931 cartões corporativos 

foram emitidos em nome de fun-
cionários do governo. Gasto médio 
de R$88 mil só em 2024.
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Tudo outra vez
Empreiteiras que voltaram à cena 

do crime contratam “especialistas” 
para difundir a tese cara-de-pau 
de que a culpa é do xerife e não do 
assaltante da diligência: dizem que 
a Lava Jato “acabou de uma cane-
tada” empresas que subornaram a 
autoridades dos governos do PT.

Obsessão única
Para contornar ordem de não se 

aliar a partidos “fora da esquerda”, 
como o União Brasil, o Psol deter-
minou que a regra é o pretendido 

Senador Eduardo Girão (Novo-CE) sob

partido aliado ser “anti-Bolsona-
ro”... em cada município.

Argentina conectada
A Starlink, rede de internet do 

bilionário Elon Musk, começou a 
operar na Argentina. É o sétimo país 
da América do Sul a contar com o 
serviço e o 72º do mundo. Por aqui, 
a empresa já opera desde 2022.

Renegando aliado
O neopetista Rubens Pereira Jr. 

(MA), ex-PCdoB, defendeu a prisão 
de Chiquinho Brazão (RJ), aliado 
do seu partido, acusado de man-
dar matar Marielle. Alega suposto 
“flagrante” e “todo direito” do STF 
de prender.

Pensando bem...
...se está ruim para partidos po-

líticos, imagina para a população...

Poder sem Pudor
Intimidade provada
Um bispo vivia falando mal do 

interventor no Rio Grande do Sul, 
Flores da Cunha. Acusava-o de 
ser boêmio e elitista esnobe, que 
não dava intimidades nem mesmo 
aos seus próprios aliados. Quando 
soube disso, o general resolveu 
calar o bispo de uma forma curio-
sa: chamou-o para uma conversa 
às 6h da manhã, recebendo-o nos 
seus aposentos, ainda na cama. 
Vestia apenas cuecas: “Vossa Re-
verendíssima desculpe, mas como 
é de minha total intimidade, pos-
so recebê-lo a qualquer hora, em 
qualquer lugar e de qualquer jeito.”

Os ministros Rui Costa (Casa Civil) e Fernando Haddad (Fazenda), que se detestam e até bateram boca 
aos gritos, arranjaram outra disputa: o protagonismo na regulamentação da reforma tributária. Haddad tem 
pressa e pede a proposta andando ainda na primeira quinzena de abril. Já Costa, conhecido pela rispidez no 
trato, prefere levar no banho-maria, até para desgastar o desafeto. O descompasso fez o Congresso reagir 
à inércia do governo Lula e propor a desoneração da cesta básica.Alimentação natural para 

gatos. Será?
A alimentação natural, também conhecida como dieta crua ou 

BARF (Biologically Appropriate Raw Food), tem ganhado populari-
dade entre os tutores que buscam oferecer uma dieta mais próxima 
da alimentação original aos pets. No entanto, essa abordagem tem 
seus prós e contras, que devem ser considerados antes de optar por 
essa modalidade de alimentação, especialmente para os felinos.

Entre os prós da alimentação natural para gatos está a ideia de 
oferecer uma dieta mais próxima do que os gatos consumiriam na 
natureza. Isso significa uma alimentação rica em carne crua, ossos 
e alguns vegetais, que proporcionam os nutrientes essenciais para 
a saúde dos felinos. Muitos defensores dessa dieta argumentam 
que ela pode levar a uma melhor saúde geral, incluindo uma 
pelagem mais brilhante, dentes mais limpos e menos problemas 
de saúde, como obesidade e diabetes. E realmente é isso o que 
podemos observar na prática.

Além disso, a alimentação natural permite um maior controle 
sobre os ingredientes da dieta, o que pode ser especialmente 
importante para gatos com alergias ou sensibilidades alimentares. 
Os tutores podem escolher os ingredientes de alta qualidade e 
evitar aditivos artificiais, corantes e conservantes comuns em 
muitas rações comerciais.

No entanto, há também alguns contras a considerar ao optar 
por esse tipo de alimentação. Um dos principais é o risco de 
contaminação bacteriana, como salmonela e E. coli, que podem 
estar presentes em alimentos crus e representar um perigo tanto 
para o gato quanto para os humanos que manuseiam a comida. 
Logicamente, isso pode ser minimizado com práticas adequadas 
de higiene e manipulação dos alimentos, bem como com o con-
gelamento correto de cada tipo de alimento.

Além disso, a alimentação natural pode ser mais cara e trabalhosa 
do que simplesmente comprar ração comercial. Preparar refeições 
balanceadas e variadas para um gato pode exigir tempo, pesquisa 
e planejamento, o que pode não ser viável para todos os tutores. 
É ainda necessário o acompanhamento de um médico veterinário 
nutrólogo para garantir que o gato esteja recebendo todos os nu-
trientes necessários em quantidades adequadas, especialmente 
cálcio e taurina, que são essenciais para a saúde dos felinos.

Outro ponto a considerar é a resistência de alguns gatos em acei-
tar uma dieta crua, especialmente se estiverem acostumados com 
alimentos processados. Alguns podem simplesmente recusar-se 
a comer, o que pode levar a problemas de saúde se não forem 
devidamente incentivados a se alimentar. Para maior sucesso, a 
alimentação natural deve ser introduzida desde a infância. 

É animadora a ideia de poder oferecer aos nossos gatos uma dieta 
mais próxima de sua alimentação original e ter um maior controle 
sobre os ingredientes da dieta. No entanto, o custo, a dificuldade 
de preparação e a resistência de alguns gatos em aceitar a dieta 
crua pode ser um obstáculo. Os tutores devem pesar cuidado-
samente esses prós e contras e consultar um médico veterinário 
nutrólogo antes de tomar uma decisão sobre a alimentação de 
seus felinos. E para isso, a Unidade de Saúde Felina conta com 
profissionais capacitados para lhe auxiliar.

Ludmila Andrade
é Médica veterinária formada pela ESBAM, Pós-gradu-
ada em Medicina Felina pela QUALITTAS e Associada 
a AAFP, ISFM, ABFel.
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Pesquisa do Institu-
to Ipsos mostra que os 
brasileiros estão divididos 
quando questionados se 
o país está indo na di-
reção correta. Os dados 
do “What Worries the 
World?” (O que preocupa 
o mundo?, em português) 
do mês de março, foram 
publicados na última se-
mana. 

Segundo a pesquisa, 
que entrevistou 1.000 
pessoas no Brasil, 51% dos 
entrevistados afirmam 
que o país está indo na 
direção correta, enquanto 
41% acham o contrário. O 
resultado, portanto, apre-
senta uma situação de 
empate dentro da mar-
gem de erro, de 3 pontos 
percentuais. 

Com base nos resulta-
dos, as entrevistas mos-
tram que o Brasil vem 
perdendo a avaliação 

positiva. Em agosto de 
2023, por exemplo, eram 
60% os que viam o país 
no rumo certo.

A pesquisa aponta, ain-
da, os principais proble-
mas que as pessoas mais 
se preocupam no país de 
origem. No caso do Brasil, 
o crime é o mais preocu-
pante com 44% de men-
ções, logo em seguida da 
pobreza com 39% e saúde 
(37%). Na hora da entre-
vista, mais de 1 item pode 
ser citado.

Quando perguntados 
sobre a inflação, 21% os 
brasileiros apontaram 
esse problema como o 
principal do país. O institu-
to, no entanto, não entre-
vista pessoas com pouco 
nível de educação ou de 
fora de centros urbanos, 
o que pode excluir popu-
lações mais vulneráveis 
desse levantamento.

pode ser evitado por meio 
da vacinação e do processo 
de conização. Esse último, no 
caso de mulheres com infec-
ções pré-cancerosas.

 “Esse número representa 
mais de 200 mortes por ano”, 
comentou Mônica Bandeira 
durante Cessão de Tempo 
na Assembleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam).

Vacinação nas escolas
Delegado Péricles tem en-

campado diálogos junto ao 
Governo do Amazonas, por 
meio de representantes da 
saúde e educação, para que a 
vacinação de meninas e me-
ninos de 9 a 14 anos volte a 
acontecer direto nas escolas 
públicas do Estado.

“Tenho conversado com 
muitas pessoas e tenho es-
perança de que logo teremos 
um retorno positivo”, projetou 
Delegado Péricles.

Delegado Péricles chama a atenção para 
cuidados contra câncer do colo de útero

SAÚDE PÚBLICA

População se divide sobre 
país estar no rumo certo

O deputado estadual 
Delegado Péricles (PL), 
autor de emendas parla-
mentares que somadas 
representam mais de R$ 
5 milhões em investimen-
tos na Fundação Centro 
de Controle Oncologia 
do Amazonas (FCecon), 
que atua diretamente 
no atendimento de mu-
lheres acometidas pelo 
câncer de colo de útero, 
causado diretamente pelo 
Papilomavírus Humano 
(HPV), chama a atenção 
do público feminino para 
a importância da imuni-
zação. Em 2024, o Brasil 
completará uma década 
disponibilizando a vacina 
contra o HPV, de forma 
gratuita pelo Sistema Úni-
co de Saúde (SUS).

“Tenho acompanhado 
de perto o trabalho da 
Fcecon para atender essas 

PESQUISA

DIVULGAÇÃO

Delegado Péricles é autor de emendas parlamentares para FCecon

Projeto incentiva boas práticas 
de escolas do Amazonas

DIVULGAÇÃO

A Secretaria de Estado de 
Educação e Desporto 
Escolar, por meio do 
Centro de Formação 

Profissional Padre José de 
Anchieta (Cepan), está execu-
tando o projeto de formação 
“Trilhas da Capital”, que tem 
como objetivo reunir boas prá-
ticas em escolas de todas as 
Coordenadorias Distritais de 
Educação (CDEs), de Manaus. 

No total, as equipes de forma-
dores do Cepan acompanharão 
as boas práticas realizadas em 
21 escolas das CDEs, na capital, 
que servirão de subsídios para 
as formações continuadas do 
projeto “Trilhas da Capital”. As 
equipes já visitaram escolas das 
CDEs 1, 2, 3 e 4. 

As iniciativas serão conden-
sadas em formações, ativida-
des de acordo com o perfil de 
cada escola, que podem ser 
palestras, cursos ou  oficina, 
previstas para serem executa-
das pelo Cepan a partir deste 
mês de abril.

Seis escolas das CDEs 5 e 
6 receberam, nesta segunda-
-feira (1°), a visita da equipe 
do Cepan. O objetivo é reunir 
atividades exitosas em 2023, 
as quais não ficaram apenas 
em sala de aula, as ações tam-
bém contemplaram iniciativas 
de gestores e pedagogos, bem 
como de outros trabalhadores 
da educação, como manipula-
dores de alimentos, auxiliares 
de serviços gerais e agentes 
de portaria. 

“As escolas que vão receber 
as formações serão escolhidas 
a partir dos seus desempenhos 
no último Índice de Desenvol-
vimento da Educação Básica 
(Ideb). Será uma formação em 

Ceti Elisa Bessa Freire tem um exemplo de iniciativa interdisciplinar

mulheres e feito minha parte 
como parlamentar, para juntos 
diminuirmos a incidência desse 
câncer no Amazonas. Mas tam-
bém, entendo que a principal 
linha de trabalho precisa ser 
a da prevenção e, para isso, 
temos que conscientizar nossas 
mulheres, para a importância da 
vacina”, ressaltou o Delegado 

Péricles.
O parlamentar usa como 

dado, informações obtidas jun-
to à médica ginecologista Môni-
ca Bandeira de Mello, uma das 
principais vozes contra o câncer 
de colo de útero no Norte do 
país. Segundo ela, uma média 
de 23 mulheres morrem men-
salmente vítimas do câncer que 

Iniciativas serão 
apresentadas 
em cursos 
de formação 
a serem 
desenvolvidos 
pelo Cepan na 
capital em 2024

serviço, o que quer dizer que 
o Cepan vai até a unidade de 
ensino realizar o trabalho”, 
destacou a diretora do Cepan, 
Regina Ortiz

O cronograma de visitas às 
escolas chega ao fim no dia 8 
de abril, quando 21 unidades 

de ensino, sendo três por 
coordenadoria, terão 

apresentado as ati-
vidades exitosas. Os 
formadores organi-
zarão os conteúdos 
e iniciativas abor-
dadas em forma-
ções. 

Durante as visi-
tas, além da expo-
sição das práticas 
exitosas, o diálo-
go entre a equi-
pe de formadores 

do Cepan e o corpo 
docente das unidades 

de ensino também for-

mam um espaço de trocas e 
sugestões. 

Cada escola apresenta o que 
considera seus principais desa-
fios no dia a dia, e os professores 
também sugerem formações a 
serem desenvolvidas durante o 
ano. As informações geram rela-
tórios por meio da Gerência de 
Formação (Gefor), da Secretaria 
de Educação. 

Práticas exemplares
Entre as escolas envolvidas 

no cronograma de exposições 
de práticas exitosas, o Centro 
de Educação de Tempo Inte-
gral (Ceti) Elisa Bessa Freire, 
localizado na zona leste de 
Manaus, tem um exemplo de 
iniciativa interdisciplinar. De-
senvolvido pelos professores 
de História e Ensino Religioso 
da Instituição, o projeto “Po-
vos Indígenas, Culturas Indíge-
nas” promove o debate sobre 

a cultura dos povos originários 
para estudantes do 6° ano do  
Ensino Fundamental. 

O projeto, que já levou à 
escola representantes indí-
genas dos povos Kambeba, 
Baré, Tupinambá, Tukanos e 
Sateré-Mawé, também vai 
proporcionar aos estudantes 
a visita a uma associação in-
dígena, para o aprendizado de 
artesanato. A culminância da 
iniciativa será uma exposição 
dos itens produzidos pelos  
próprios estudantes.  

“A ideia surge a partir da im-
portância de trabalhar a diver-
sidade dentro de sala de aula. 
Buscamos quebrar estereó-
tipos, desde muito cedo, com 
esses alunos”, ressaltou a pro-
fessora de História, Dorotéia Du-
arte. O objetivo é fazer com que o 
projeto se estenda para todas as 
séries do Ensino Fundamental 2  
(6º ao 9º ano).
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Deputados da Aleam se reúnem 
pela conscientização do autismo
Dia Mundial da 
Conscientização do 
Autismo foi tema de 
Sessão Especial da 
Assembleia Legislativa 
do Amazonas

A Assembleia Le-
gislativa do Ama-
zonas (Aleam) 
realizou, na se-

gunda-feira (1º), na Are-
na da Amazônia, Sessão 
Especial alusiva ao Dia 
Mundial de Conscienti-
zação do Autismo, come-
morado em 2 de abril. A 
iniciativa é das Comissões 
de Educação, presidida 
pelo deputado Cabo Ma-
ciel (PL), de Saúde e Pre-
vidência, da deputada Dra. 
Mayara (Republicanos) e 
de Defesa dos Direitos das 
Crianças e Adolescentes, 
presidida pelo deputado 
João Luiz (Republicanos).

O Dia Mundial de Cons-
cientização do Autismo, 
estabelecido em 2007, 
tem por objetivo difundir 
informações à população 
sobre o autismo e, assim, 
reduzir a discriminação e 
o preconceito que cercam 
as pessoas afetadas pelo 
transtorno.

O deputado Cabo Maciel 
agradeceu a presença de 
todos e listou algumas das 
Leis criadas na Aleam de 
atenção e proteção às 
pessoas com espectro au-
tista. Um dos exemplos de 
leis sancionadas, citadas 
por ele, é a que pede que 
um aviso seja colocado 
em veículos que trans-
portam autistas para ser 
visualizado por agentes 
de trânsito e demais mo-

toristas e um adesivo a 
ser utilizado em mochilas 
e bolsas para identificar 
pessoas com Transtorno 
do Espectro Autista (TEA).

“Esse adesivo possui um 
QR Code que leva a todas 
as leis que protegem as 
pessoas que estão no es-
pectro autista”, anunciou.

A presidente da Co-
missão de Saúde e Pre-
vidência da Assembleia 
Legislativa, deputada Dra. 
Mayara, destacou que 
o Dia Mundial de Cons-
cientização do Autismo 
visa chamar a atenção da  
sociedade à causa. 

“É preciso centralizar os 
atendimentos, para evi-

tar que os pais se deslo-
quem para vários lugares 
em busca de serviços”, 
afirmou a deputada, que 
acrescentou ser favorável 
que o Governo do Esta-
do utilize a área atrás do 
hospital Delphina Aziz para 
esse propósito.

O deputado João Luiz 
agradeceu o apoio do 
presidente da Assem-
bleia Legislativa, deputa-
do Roberto Cidade (União 
Brasil), pelo suporte para 
que vários eventos re-
lativos ao Dia de Cons-
cientização ao Autismo  
pudessem acontecer.

“As instituições têm que 
se unir, em um grande arco 

de alianças, em prol da 
causa, seja na criação de 
leis, seja no atendimento. 
Estamos ouvindo várias 
instituições e o maior de-
safio é unir governo, le-
gisladores e instituições 
em uma mesa, para que 
possamos centralizar as 
iniciativas”, argumentou.

Durante a Sessão Espe-
cial, a farmacêutica Na-
tasha Lins Mayer defendeu 
o tratamento das pessoas 
que estão no espectro au-
tista com o óleo de canabi-
diol (CBD), substância de-
rivada da planta Cannabis 
sativa, que atua no sistema 
nervoso central. 

“A vantagem do canabi-

diol em relação aos outros 
medicamentos é que ele 
não deixa a sensação de 
letargia que os remédios 
tradicionais deixam. Ele 
melhora a concentração, 
disposição física e foco 
sem os prejuízos dos me-
dicamentos tarja preta”, 
enumerou.

Adriana Batista, mãe de 
uma criança com TEA, disse 
que recebeu o diagnóstico 
do filho, há pouco tempo, 
e que compareceu à Ses-
são Especial em busca de 
informações.

“Para mim é tudo novo. 
Percebi algumas coisas e 
fui atrás de consulta com 
um neurologista. Agora, 

Parlamentares amazonenses se reúnem, na Arena da Amazônia, pelo Dia Mundial da Conscientização do Autismo 

Estátua da Justiça em frente ao prédio do Supremo Tribunal Federal (STF), na praça dos Três Poderes

STF se aproxima de maioria para evidenciar 
função das Forças Armadas na Constituição

DIVULGAÇÃOO Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) formou, nesta 
segunda-feira (1º), um placar 
de 5 votos a 0 para reafirmar 
que não existe no Brasil a 
função de “poder modera-
dor” e que a Constituição não 
possibilita uma intervenção 
militar. Falta, portanto, um 
voto para formar maioria.

A manifestação ocorre no 
âmbito de uma ação apre-
sentada em 2020 pelo PDT 
para que a Corte delimite o 
alcance das normas jurídicas 
que tratam da destinação 
constitucional das Forças 
Armadas.

À época em que protocolou 
a ação, o partido sustentou 
que a interpretação do arti-
go 142 da Constituição por 
juristas de viés “reacionário” 
e “setores da caserna”, no 
sentido de que caberia às 
Forças moderar conflitos en-
tre os Poderes, tem gerado 
“inquietações públicas”.

O STF julga o caso no ple-
nário virtual e os ministros 
podem depositar seus votos 
até 8 de abril.

Diz o artigo 142: “As Forças 
Armadas, constituídas pela 
Marinha, pelo Exército e pela 
Aeronáutica, são instituições 

nacionais permanentes e 
regulares, organizadas com 
base na hierarquia e na 
disciplina, sob a autoridade 
suprema do Presidente da 
República, e destinam-se à 
defesa da Pátria, à garantia 
dos poderes constitucionais 
e, por iniciativa de qualquer 
destes, da lei e da ordem”.

O relator da ação é Luiz 

Fux. “Inexiste no sistema 
constitucional brasileiro a 
função de poder modera-
dor: para a defesa de um 
poder sobre os demais a 
Constituição instituiu o pé-
treo princípio da separação 
de poderes e seus mecanis-
mos de realização”, susten-
ta o ministro em seu voto.

“Não se observa no arca-

bouço constitucionalmente 
previsto qualquer espaço à 
tese de intervenção mili-
tar, tampouco de atuação 
moderadora das Forças Ar-
madas, em completo des-
compasso com desenho 
institucional estabelecido 
pela Constituição de 1988.”

Seguiram Fux os ministros 
Luís Roberto Barroso, Edson 

Fachin, André Mendonça e 
Flávio Dino – este, com res-
salvas. Deles, apenas Dino 
protocolou um voto próprio.

“O poder é apenas civil, 
constituído por três ramos 
ungidos pela soberania popu-
lar, direta ou indiretamente. A 
tais poderes constitucionais, 
a função militar é subalterna“, 
reforçou Flávio Dino.

PODER MODERADOR

estou me familiarizando 
com os direitos que meu 
filho tem”, declarou.

Estiveram presentes à 
Sessão Especial, pais e 
tutores de pessoas com 
TEA, além de autoridades: 
a secretária de Estado de 
Justiça, Direitos Humanos 
e Cidadania (Sejusc), Jus-
sara Pedrosa Celestino da 
Costa; a secretária-exe-
cutiva de Atenção Espe-
cializada e Políticas Públi-
cas da Secretaria Estadual 
de Saúde (SES-AM), Laís 
Moraes Ferreira; o depu-
tado federal Alberto Neto 
(PL) e os defensores pú-
blicos estaduais, Arlindo 
Gonçalves dos Santos 
Neto e Tiago Nobre Rosas.  
Também participaram da 
Sessão, diversos institu-
tos de apoio às pessoas 
com TEA, como Associa-
ção dos Amigos do Autista 
(AMA-AM) e Associação 
dos Pais e Amigos dos 
Excepcionais (APAE-AM), 
além dos Conselhos Fe-
derais de Farmácia, Me-
dicina, Serviço Social e 
Fonoaudiologia. 

Na ocasião, também 
foram entregues certifi-
cados de homenagem ao 
valoroso trabalho em prol 
das pessoas com autismo 
no Amazonas às entida-
des não-governamentais 
que atuam na causa.

As atividades sobre a 
data continuam na terça-
-feira (2) e seguem até 
sexta-feira (5), nas de-
pendências da Aleam, 
com a realização de pa-
lestras, atividades físicas, 
lúdicas, de coordenação 
motora, além de ofer-
ta de serviços diversos  
relacionados ao tema.

O PDT defende sus-
pender liminarmente 
a eficácia do parágrafo 
1º do artigo 15 da LC 
97/1999, a fim de esta-
belecer que, nos casos 
de intervenção, estado 
de defesa e estado de 
sítio, cabe apenas aos 
presidentes da Repúbli-
ca, do Senado, da Câ-
mara dos Deputados e 
do Supremo a iniciativa 
para o emprego das For-
ças Armadas.

No mérito, o partido so-
licita que a interpretação 
conforme a Constituição 
seja confirmada e que 
seja declarado incons-
titucional o parágrafo 1º 
do artigo 15 da lei ques-
tionada, segundo o qual 
“compete ao presidente 
da República a decisão 
do emprego das Forças 
Armadas, por iniciativa 
própria ou em atendi-
mento a pedido manifes-
tado por quaisquer dos 
poderes constitucionais, 
por intermédio dos pre-
sidentes do Supremo Tri-
bunal Federal, do Senado 
Federal ou da Câmara dos 
Deputados”.
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Startup lança robô autônomo 
para atendimento e indústria

INCLUSÃO 

Empresa investe na contratação de autistas como aprendizes
DIVULGAÇÃO

Empresa promove a inclusão contratando autistas para atuar no setor administrativo

Há cerca de um ano, a Tum-
pex, empresa de coleta de 
resíduos sólidos em Manaus, 
passou a inserir pessoas com 
Transtorno do Espectro Au-
tista (TEA) e com Transtorno 
do Déficit de Atenção com Hi-
peratividade (TDAH) na cota 
de Jovem Aprendiz para atuar 
no setor administrativo com 
oportunidade de desenvolver 
habilidades que, futuramen-
te, poderão abrir portas no  
mercado de trabalho.

O primeiro autista contra-
tado, em 2023, por meio do 
Programa Jovem Aprendiz, foi 
Guilherme Mesquita Retroz, 
de 16 anos. Segundo Elane 
Santos Silva, encarregada do 
setor de Recursos Humanos 
(RH) da Tumpex, o rapaz pas-
sou por uma grande transfor-
mação interna após a convi-
vência no ambiente laboral.

“A mãe relatou que antes 
ele não levantava a cabeça, 
não saia do quarto. Hoje, fala 
com as pessoas olhando di-
reto nos olhos, socializa com 
todos”, celebra Elane, uma 
das grandes entusiastas da 
iniciativa.

Para trabalhar na Tumpex, 
Guilherme passou primeiro 
por um treinamento no Ser-
viço Nacional de Aprendiza-
gem Industrial (Senai). Lá, 
recebeu noções de procedi-
mentos dentro da empresa, 
atendimento ao público e 
relações interpessoais. Após 
ser aprovado, foi contratado 
para cumprir expediente no 
número de horas permitido 
por Lei.

Jovens Aprendizes
Atualmente, a empresa 

emprega 40 jovens apren-

dizes com idades entre 14 
e 24 anos que estão matri-
culados, frequentando uma 
escola ou que se formaram 
no ensino médio, além de 
estarem inscritos no Pro-
grama de Aprendizagem de 
uma instituição capacitada 
como o Senai. No caso de 
aprendiz com deficiência, 
não há limite de idade.

O contrato de Guilherme 
encerrou-se no dia 31 de 
março. Outro autista, Ar-
thur Mosias Nascimento da 
Rocha, 18 anos, assumirá as 
funções do antecessor no 
atendimento aos visitantes 
que se dirigem à sede da 
empresa.

Conscientização
A empresa levou, na última 

semana, os jovens aprendi-
zes para conhecer um marco 

DIVULGAÇÃO

Robôs desempenham 
diversas funções, desde 
receber clientes até 
fornecer informações 
detalhadas sobre 
produtos

Em Tempo

A startup Human Robo-
tics, especializada no 
desenvolvimento de 
soluções em robótica, 

criou o primeiro robô de auto-
atendimento para os setores 
de varejo, saúde e serviços 
com interação, além de outro 
para transporte de cargas na 
indústria, ambos com aborda-
gem humanizada. Expandindo 
as operações, a empresa in-
veste na comercialização dos 
produtos no Amazonas.

A empresa lança equipes 
comerciais no Amazonas (Ma-
naus), além de outros sete es-
tados:  Paraíba (João Pessoa), 
Distrito Federal (Santa Maria), 
Rio de Janeiro (São João do 
Meriti), São Paulo (Guarulhos, 
Barueri, Jundiaí, Campinas, 
São José dos Campos), Santa 
Catarina (Blumenau, Joinville, 
Florianópolis) e Rio Grande do 
Sul (Porto Alegre). No Paraná, 
onde fica localizada a sede 
da Human, haverá ampliação 
para os municípios de Pato 
Branco e São José dos Pinhais.

“Reconhecemos o papel im-
portante da robótica na me-
lhoria da qualidade de vida e 
da logística industrial. Nosso 
objetivo é impulsionar setores e 
municípios, contribuindo com o 
desenvolvimento por meio das 
nossas inovações. Dessa forma, 
buscamos não apenas oferecer 
soluções, mas ser agentes de 
progresso, colaborando para a 
transformação tecnológica da 
comunidade”, explica Olivier 
Smadja, CEO da Human Robo-
tics, que registrou crescimento 
significativo nos últimos anos.

No ano passado, atingiu o 
faturamento de R$ 1,2 milhão, 
e em 2024 almeja chegar a R$ 
4,8 milhões com seus robôs.

Robô 
A expansão prevê a co-

mercialização do Robios 
GO, criado para interagir 
de maneira autônoma com 
os clientes, em atendimen-
tos. O robô pode falar e 
compreender mais de 100 
idiomas, conversando por 
meio áudio, texto, imagens 
e vídeos. Possui inteligên-
cia artificial (IA) integrada, 
o que permite saudações e 
respostas avançadas. 

Nos supermercados, os 
robôs desempenham di-
versas funções, desde re-
ceber clientes até fornecer 
informações detalhadas 
sobre os produtos e, em 
alguns casos, conduzi-los 
fisicamente aos itens dese-
jados. Além disso, são ca-
pazes de detectar pessoas, 
verificar o uso de másca-
ras e detectar prateleiras 
vazias e divergências de 
preços.

Na área da saúde, permi-
tem otimizar o tempo de 
atendimento, realizando 
triagens, auxiliando médi-
cos na alta dos pacientes 
e proporcionando visitas 
humanizadas à distância. 
Já em feiras e eventos, o 
Robios GO desempenha 
o papel de anfitriões, re-
cepcionando visitantes, 
guiando-os até o estande 
desejado e atuando como 
vendedores, oferecendo 
informações detalhadas 
sobre os produtos.

“O robô fornece dados im-
portantes sobre os atendi-
mentos e interesses do públi-
co, proporcionando insights 
estratégicos para melhor 
posicionamento no mercado 
e a tomada de decisões es-
tratégicas pelas empresas”, 
aponta Olivier Smadja, CEO 
da Human Robotics.

Outro robô que será co-
mercializado é o Robios 
Cargo, autônomo de trans-
porte de cargas leves, pro-
jetado especialmente para 
ambientes industriais. Com 
capacidade de carga de até 
40 quilos, a estrutura in-

tegrada possui um layout 
de transporte configurável, 
que se adapta às diferentes 
formas de cargas que pre-
cisam ser transportadas. 
Oferece eficiência e segu-
rança na movimentação au-
tônoma, pois são equipados 
com tecnologia avançada, 
como a “Light Detection and 
Ranging” (Lidar), que utiliza 
pulsos de laser para mapear 
o ambiente.

“Por meio de câmeras de 
profundidade e visão com-
putacional, o Robios Cargo 
e o Robios GO conseguem 
detectar objetos, mapear 
o ambiente e navegar de 
forma autônoma com alta 

precisão podendo ser cha-
mado e enviado para qual-
quer ponto, seja por con-
trole manual ou integração 
de sistema, possibilitando 
o monitoramento em tem-
po real de seu trajeto. Sua 
versatilidade é evidencia-
da pela estação de recar-
ga automática e também 
por serem personalizáveis, 
adaptando-se a diversas 
aplicações e segmentos”, 
argumenta Olivier.

Indústria
O uso de robôs em se-

tores da indústria e de 
serviços deve movimentar 
um mercado que vai atin-

gir US$ 43,32 bilhões até 
2027, segundo estimativas 
da Statista, empresa alemã 
de pesquisa de mercado e 
plataforma de dados. So-
mente em 2023, os investi-
mentos em soluções robó-
ticas deverão alcançar US$ 
34 bilhões. Estados Unidos, 
China, Alemanha e Coreia 
do Sul são os países que 
farão os maiores investi-
mentos no setor.

Dessa forma, a expan-
são estratégica da Human 
Robotics não apenas for-
talece sua presença nes-
se cenário, mas também 
destaca seu papel como 
catalisadora da inova-

ção e impulsionadora do 
progresso em diversas  
cidades do país. 

“A relação entre humanos 
e robôs redefinirá como vi-
vemos e trabalhamos. En-
xergamos essa evolução 
dessa interação como um 
divisor de águas. Ao inte-
grar de forma harmoniosa 
humanidade e tecnologia 
robótica, estamos forjando 
um caminho em direção a 
um futuro onde a inovação 
e a eficiência promovem 
uma melhoria significativa 
na qualidade de vida e na 
otimização de processos 
em diversos setores”, con-
clui Olivier Smadja.

Robios GO foi criado para interagir de maneira autônoma com os clientes

histórico do Estado, o Teatro 
Amazonas. Além de visitar o 
monumento, rapazes e mo-
ças também foram orientados 
sobre o que é o Transtorno 
do Espectro Autista (TEA) e a 
importância do respeito para 
o pleno desenvolvido deles.

Autismo
Segundo a Organização 

Mundial de Saúde (OMS), 
o TEA caracteriza-se por 
dificuldade de comunica-
ção, de interação social, 
além de comportamentos 
fora do padrão como hi-

perfoco, agitação, recusa 
de contato físico e afetivo. 
Há casos em que o autismo 
está associado a atraso no 
desenvolvimento da fala, 
coordenação motora e na 
capacidade de relaciona-
mento.
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Jovem empresário investe em 
aplicativo de IA para advogados
Desenvolvedor 
amazonense 
prospecta 
alcançar maior 
desenvolvimento de 
negócios

REPRODUÇÃO/REDES SOCIAIS

Aos 26 anos, o em-
presário e desenvol-
vedor amazonense 
Lucas Simões sonha 

grande e prospecta alcan-
çar maior desenvolvimento 
de seus negócios em 2024. 
E, recentemente, lançou o 
Advia, uma plataforma ex-
clusiva, criada para ofere-
cer inteligência artificial aos 
profissionais do Direito que 
desejam dinamizar seus tra-
balhos diários com apenas 
alguns cliques.

À frente da startup Stec, 
fundada por ele no ano de 
2022, Lucas destaca a au-
tonomia financeira, clien-
tes que já possui e afirma 
que o êxito obtido nos ne-
gócios é resultado de es-
forço, cuidado, compro-
metimento e competência  
técnica também.

“O tempo traz resultados 
significativos que vão além 
de aspectos profissionais 
e técnicos. Nosso time, por 
exemplo, tem relevante 
competência técnica, mas, 
também, consegue entender 
melhor o que o cliente preci-
sa, com atenção, cuidado, pa-
ciência e com uma agilidade 

Em Tempo

Aos 26 anos, empresário e desenvolvedor 
amazonense Lucas Simões sonha grande

vida, foi e é fundamental  
para mim”, ressaltou.

Em 2017, Lucas decidiu mo-
rar em Portugal, após ter sido 
aprovado no curso TAL. Para 
ele, o tempo em Portugal trou-
xe muitas experiências, apren-
dizados e, sobretudo, desen-
volvimento profissional.

“Eu tinha 19 anos quan-
do me mudei para Portugal. 
Para um rapaz que nunca ti-
nha morado sozinho na vida, 
olho para trás a me encho 
de gratidão pelo que vivi. Foi 
uma experiência muito edi-
ficante. Além das amizades 
que tenho até hoje, entendo 

que toda a jornada que vivi 
por lá foi determinante para a 
definição do profissional que 
sou hoje, sobretudo na área 
da programação”, finaliza.

Sobre o Advia
Neste mês, o prodígio Lu-

cas lançou mais uma boa 
ideia no mercado nacional: 
o Advia, plataforma criada 
para oferecer inteligência 
artificial aos profissionais do 
Direito que desejam dinami-
zar seus trabalhos diários, 
ganhando tempo, ainda mais 
organização e produtivida-
de. Entre as funcionalidades 

do Advia estão a possibili-
dade de compartilhamento 
de contratos, a separação e 
organização de jurisprudên-
cias, geração de arquivos em 
PDF, catalogação de clientes 
e até a organização de arqui-
vos e conversas oriundos do 
WhatsApp.

Sem concorrentes no ter-
ritório amazônico, o Advia 
poderá ser utilizado de for-
ma gratuita. Há uma versão 
paga também, mas ambos 
garantem ao usuário a In-
teligência Artificial utilizada 
no aplicativo, além de otimi-
zação de tempo e serviços e 

ainda mais produtividade aos 
profissionais do Direito.

“A ideia é que o Advia seja 
uma referência entre os pro-
fissionais do Direito porque 
é uma plataforma altamente 
inteligente. Os dados impu-
tados diariamente por cada 
usuário já servirão para trei-
namento e aperfeiçoamento 
da própria plataforma, tra-
zendo benefício direto em 
favor do usuário. Um outro 
plus é que a plataforma sem-
pre vai sugerir um próximo 
passo para auxiliar o traba-
lho do profissional”, revelou 
Simões.

de comunicação que para a 
Stec faça toda a diferença”, 
ressalta Simões.

Lucas Simões contou que 
o interesse pelo desenvolvi-
mento de software começou 
na adolescência e que apren-
deu a programar sozinho.

“Fui um autodidata. Por 
volta dos meus 13 anos, co-
mecei a frequentar fóruns de 
internet e de programação. 
Via o pessoal montando os 
códigos e pegava esses có-
digos para eu mesmo tentar 
fazer. Assim, fui aprendendo, 
juntamente com os vídeos 
que assistia. Buscava enten-
der o que era feito e ia obten-
do resultados diferentes. Foi 
nessa caminhada de conhe-
cimento que aprendi a lógica 
de programação. Para mim, é 
o mais importante de tudo. É 
com a lógica de programação 
você consegue montar o sis-
tema na tua mente primeiro 
antes de, de fato, projetar 
um sistema com qualidade 
e até com velocidade”, disse 
Simões.

Vida real
Filho de empresário e de 

uma profissional que atua 
na área da logística de uma 
companhia aérea há mais de 
quinze anos, Lucas Simões é 
amazonense e tem uma irmã 
mais nova.

“Minha família é uma das 
minhas bases pessoal e pro-
fissional. Temos uma famí-
lia que se respeita e que é 
composta de pessoas que 
acreditam umas nas outras. 
Essa estrutura, sem dú-

Dívidas são negociadas na 
plataforma digital da Serasa

Com sucesso do maior mutirão 
de negociação de dívidas do país 
e a prorrogação do Programa De-
senrola Brasil, a Serasa estende a 
possibilidade de acesso às ofertas 
do programa em sua plataforma 
digital até o dia 20 de maio, mes-
ma data de término prevista pelo 
Ministério da Fazenda.

Consumidores de todo o Brasil 
podem acessar as ofertas pelos 
canais oficiais do Serasa Limpa 
Nome, via site ou aplicativo, para 
garantir o nome limpo ainda nes-
te semestre.

Desde 4 de março, com a rea-
lização do MegaFeirão Serasa e 
Desenrola, mais de 3,6 milhões 
de acordos foram fechados no 
país. Somente nos Correios, fo-
ram contabilizados 233 mil aten-
dimentos presenciais nas agên-
cias até a última quinta-feira (28).

Os números incluem dívidas 
relativas ao Programa Desenrola 
e outras negociações com as 700 
empresas parceiras do mutirão, 

como bancos, securitizadoras, 
varejo, operadoras de telefonia 
e contas básicas, como água, luz 
e gás. Ao todo foram concedi-
dos cerca de R$ 18,9 bilhões em 
descontos. No Amazonas, foram 
realizados no período 90.232 mil 
acordos. 

A partir da prorrogação, os con-
sumidores podem aproveitar o 
Programa Desenrola de forma 
fácil e rápida pela plataforma 
digital da Serasa. Em minutos, os 
usuários conseguem verificar se 
possuem ofertas e ser redirecio-
nados para o site do programa, 
em que é possível consultar as 
dívidas e realizar os pagamentos.

Serasa 
Com o propósito de revolucio-

nar o acesso ao crédito no Brasil, 
a Serasa oferece um ecossis-
tema completo voltado para a 
melhoria da saúde financeira da 
população por meio de produtos 
e serviços digitais. 

DESENROLA BRASIL

Mais 700 empresas ofertam descontos nas renegociações 

Mercado de trabalho aquecido e a inflação controlada 

Nível de incerteza na economia 
brasileira cai em março

DIVULGAÇÃO

MELHORIA
DIVULGAÇÃO

O nível de incerteza na eco-
nomia brasileira registrou novo 
recuo em março, segundo in-
dicador da Fundação Getúlio 
Vargas (FGV). A fundação di-
vulgou na segunda-feira (1º) 
que o Indicador de Incerteza 
da Economia (IIE-Br) caiu 0,7 
ponto no último mês e chegou 
ao patamar de 103,8 pontos, 
o menor desde julho do ano  
passado [de 103,5].

O valor foi influenciado espe-
cialmente pelas avaliações de 
analistas, com maior conver-
gência entre as previsões do 
mercado para a taxa de câmbio 
nos próximos 12 meses. O índice 
mede tanto a expectativa do 
mercado quanto a menção a 

incerteza econômica na mídia.
“A queda do indicador de in-

certeza em março foi deter-
minada majoritariamente pelo 
recuo do componente de Ex-
pectativas, que, por sua vez, foi 
motivado pela redução na dis-
persão das previsões de merca-
do para a taxa de câmbio daqui 
a 12 meses”, explicou a econo-
mista do Instituto Brasileiro de 
Economia (IBRE) da FGV, Anna 
Carolina Gouveia.

Condições são favoráveis
Março registrou a segunda 

queda consecutiva do índice, 
que aumentou no início do ano. 
O componente de Mídia do IIE-
-Br caiu 0,2 ponto em relação a 

fevereiro. Já a Expectativa, que 
mede a dispersão nas previsões 
de especialistas para variáveis 
macroeconômicas, recuou 2,4 
pontos.

“Novamente, a redução do ní-
vel de incerteza reflete os sinais 
de relativa resiliência da econo-
mia brasileira, com mercado de 
trabalho aquecido, inflação con-
trolada e resultados favoráveis 
de algumas atividades setoriais 
nesse início de ano”, pontuou a 
economista. Ela alerta, porém, 
que as discussões recentes em 
relação ao ritmo da queda da 
taxa de juros e o andamento da 
economia externa podem afetar 
o índice de confiança nos pró-
ximos meses.
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As entregas do mirante 
Lúcia Almeida e do 
largo de São Vicente, 
as primeiras obras do 

“Nosso Centro”, no início da 
avenida 7 de Setembro, no 
Centro Histórico, estão em 
contagem regressiva. A inau-
guração acontece na quinta-
-feira (4).  As duas edificações 
fazem parte dos projetos de 
reabilitação do centro histó-
rico da capital. A arquitetura 
do mirante tem detalhes de 
influências regionais e ama-
zônicas. 

A grande entrega aconte-
cerá com uma programação 
especial para toda a cidade 
com uma agenda de shows, 
incluindo Vanessa da Mata 
e David Assayag, e atrações, 
com entrada gratuita. O pro-
jeto arquitetônico é do Ins-
tituto Municipal de Plane-
jamento Urbano (Implurb) e 
os recursos são do Tesouro 
municipal. 

“Estamos fazendo peque-
nos ajustes, retoques de pin-
tura e na fase das montagem 
das operações de restauran-
tes, lojas e quiosques. O pre-
feito David Almeida anunciou 
que estaremos entregando 
a maior obra de requalifica-
ção urbanística do centro de 
Manaus para a população da 
cidade. Esse é o objetivo, um 
equipamento voltado para o 
turismo local, nacional e in-
ternacional, porque ela pre-
tende também atender aos 

Grande entrega 
acontecerá com 
uma programação 
especial para toda 
a cidade com uma 
agenda de shows

DIVULGAÇÃO/SEMCOM 

Uma das principais referências do mirante é a própria, única e singular paisagem natural às margens do Rio Negro

Amazônia inspira arquitetura 
de mirante Lúcia Almeida

cruzeiros que chegam em 
Manaus”, afirmou o diretor-
-presidente do Implurb, Car-
los Valente.

Iniciando pela cobertura 
ondulada, ela remete ao fa-
moso banzeiro dos rios da 
região. “A borda negra faz 
lembrança ao Rio Negro e, lo-
gicamente, o forro de madeira 
tem duas outras inspirações: 
o rio Solimões, com sua cor 
barrenta, e os próprios barcos 
que singram os rios, feitos do 
material”, explicou o diretor 
de Planejamento do Implurb, 
arquiteto e urbanista Pedro 
Paulo Cordeiro.

Ainda no conceito do prédio 
de reabilitação urbanística se 
trabalhou a biofilia, fonte que 
liga construções às coisas vi-
vas, que valoriza o ambiente 

AUTISMO

Atendimento oferece respostas efetivas para pacientes
Da redação

O mundo volta sua aten-
ção para a reflexão, sensi-
bilização e educação sobre 
o autismo no Dia Mundial 
de Conscientização sobre 
o transtorno, nesta terça-
-feira (2). O Transtorno do 
Espectro Autista (TEA) afe-
ta milhares de pessoas no 
Amazonas, mas ainda tem 
como um dos principais 
desafios o tratamento, o 
combate ao preconceito e 
a aceitação da sociedade.

De acordo com o psicólogo 
e coordenador técnico do 
atendimento de pacientes 
com Transtorno do Espectro 
Autista do Hospital Nilton 
Lins (HNL), Bruno Matias, 
é muito comum ouvir dos 
próprios pais de crianças 
recém-diagnosticadas, fra-
ses como “isso é birra” e “na 
minha época não tinha isso”.

“Campanhas como o Abril 

Azul são fundamentais por-
que após o diagnóstico, a 
primeira tarefa é conscien-
tizar os próprios familiares 
para a necessidade de trata-
mento e acompanhamen-
to especializado porque 
muitos simplesmente não 
aceitam e dizem que seus 
próprios filhos são mima-
dos”, alertou.

Multidisciplinar
Segundo o especialista, o 

diagnóstico do TEA é feito 
por neurologistas e psicó-
logos, mas dentro de casa, 
os pais devem estar atentos 
para características como 
olhar vago, dificuldade de 
contato visual, de reconhe-
cer o próprio nome, e ainda a 
ausência total ou parcial de 
verbalização das vontades.

 Por isso, acrescenta Ma-
tias, o HNL desenvolveu um 
sistema multidisciplinar ex-
clusivo para o atendimen-

to de pacientes com sete 
especialidades integradas 
(Fisioterapia, Terapia Ocu-
pacional, Fisioterapia de 
Psicomotricidade, Psico-
pedagogia, Psicologia, Fo-
noaudiologia e Nutrição) 
voltadas para a análise to-
tal de forma personalizada, 
e ao mesmo tempo, com 
acompanhamento de pais 
e familiares.

“Essa abordagem multi-
disciplinar é fundamental 
para atender, por exemplo, 
os muitos casos de pacien-
tes infantis que chegam no 
hospital porque só comem 
um determinado tipo de ali-
mento. Neste caso, é ne-
cessário a participação do 
psicólogo, do nutricionista 
e da fonoaudióloga que tra-
balham de forma conjunta”, 
explicou o especialista.

Adultos
Além das crianças e ado-

REPRODUÇÃO

natural, a saúde, o conforto 
emocional e a conexão com 
a natureza.

Outro destaque da obra do 
“Nosso Centro” são as varan-
das pelo lado do rio. Quem 
observa o prédio do rio para a 
terra, tem a visão de um barco 
regional típico dos caboclos. 
“É possível ver exatamente 
uma popa desse barco. E o 
prédio é todo avarandado 
exatamente também com 
essa função, assim como 
nossos barcos regionais”, 
comentou o arquiteto.

E na grande varanda prin-
cipal no terceiro pavimento, 
que dá vista para a ponte 
Phellipe Daou e o pôr do sol, 
a sua estrutura foi concebida 
para remeter a uma vitória-
-régia, uma das maiores plan-

tas aquáticas do mundo. Aqui, 
as suas redes grossas de ner-
vuras são de ferro, fazendo 
referência à exuberância e à 
beleza da vitória-régia.

“Nossa cultura, que é muito 
rica, desde a questão indí-
gena, à cultura bovina, gas-
tronomia, arquitetura, tudo 
ganha enfoque nos grafites 
do prédio, que fará essa ho-
menagem e o contraste com 
os tons neutros do mirante. 
Esse contraste foi pensado 
para esse fim. Sua paleta 
é neutra, com o concreto, 
a pintura cinza, o branco, a 
madeira, para dar o ponto 
de luz e cor dos painéis de 
grafite. E ao longo do dia, 
com a mudança da luz, eles 
vão mudando os tons. Será 
gratificante quando o públi-

co conhecer esses detalhes”, 
completou Pedro Paulo.

Para o arquiteto, apesar 
do prédio arquitetônico e 
da obra de construção ci-
vil, para atender todos os 
públicos, uma das princi-
pais referências do miran-
te é a própria, única e sin-
gular paisagem natural às  
margens do Rio Negro.

Operações
A partir de concorrência 

pública, o mirante terá per-
missionários, empresários, 
empreendedores e comer-
ciantes, que vão atuar em 
lojas, quiosques, lanches e 
restaurantes. As licitantes 
venceram a concorrência 
004/2024, realizada pela 
Comissão Municipal de Lici-

Além das crianças e adolescentes, tem aumentado nos últimos anos a quantidade de pacientes na vida adulta

tação (CML), para permissão 
de uso de três quiosques e um 
lanche no térreo; no primeiro 
pavimento, um lanche; dois 
restaurantes e um lanche no 
segundo pavimento; e mais 
três quiosques no terceiro 
pavimento, totalizando 11 
operações.

Ocupação
A prefeitura promove a 

ocupação não só artística, 
cultural e pública do miran-
te, mas também comercial, 
tendo licitado diversas ope-
rações para a diversificação 
do novo espaço. A base do 
“Nosso Centro” envolve ações 
de economia, turismo, histó-
ria, empreendedorismo, cul-
tura, arte e habitação, com 
três etapas de implantação.

Play pet
Seguindo uma tendência 

em áreas públicas urbanas 
da capital, a Prefeitura de 
Manaus vai entregar as obras 
com um espaço para os “ami-
gos de quatro patas”, um play 
pet instalado no largo de São 
Vicente, nas proximidades do 
mirante Lúcia Almeida e do 
casarão Thiago de Mello, no 
Centro, Zona Sul.

Com 15 metros quadrados, 
o espaço sombreado, debaixo 
de árvores, foi pensado para 
os bichinhos dos frequenta-
dores da nova área pública, 
para proporcionar momentos 
de lazer com seus donos e 
tutores.

É obrigatório que o dono 
tenha a sua sacolinha para 
recolher os dejetos do cão. 
Lembrando que o tutor ou 
dono é responsável pela con-
duta de seu animal. Os cães 
deverão estar o tempo todo 
sob os cuidados de seus pro-
prietários e dentro do alcance 
de seu comando. Ao entrar e 
sair do espaço, os cães deve-
rão usar coleira e guia.

lescentes, o psicólogo aler-
ta que tem aumentado nos 
últimos anos a quantidade 
de pacientes na unidade de 
saúde que na vida adulta 
também são diagnostica-
dos com TEA.

“São pessoas classifica-
das como antissociais ou 
‘esquisitas’ porque após 
anos de convivência com 
outras pessoas, ainda en-
frentam limitações de so-
cialização, de integração no 

local de trabalho, que não 
conseguem compreender 
expressões de duplo sen-
tido e gírias, por exemplo, e 
que se incomodam com ba-
rulhos e evitam locais com 
muita gente”, completa.
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Programa compra mais de 
2 mil toneladas de alimentos
Produtos foram 
adquiridos de 
agricultores 
familiares e 
doados para 
entidades

EMERSON MARTINS/SEPROR 

O Governo do Amazo-
nas, por meio da Se-
cretaria de Estado de 
Produção Rural (Se-

pror), comprou neste primei-
ro trimestre de 2024, mais 
de 2 mil toneladas de ali-
mentos de produtores rurais 
de 50 municípios do estado. 
Os produtos foram adquiri-
dos por meio do Programa 
de Aquisição de Alimentos 
(PAA), do Governo Federal.

No total, foram investidos 
mais de R$ 8,8 milhões em 
recursos para a compra di-
reta de aproximadamente 
70 produtos da agricultu-
ra familiar, entre hortifru-
ti, produtos processados, 
produtos de origem animal, 
pescado e/ou piscicultura, 
de mais de 850 produto-
res rurais, fortalecendo a  
produção local.

De acordo com o secre-
tário da Sepror, Daniel Bor-
ges, o Governo Federal re-
passou mais R$ 10 milhões 
ao Governo do Amazonas, 
para ampliar a aquisição de 
alimentos da agricultura fa-
miliar de produtores rurais 
do estado.

“Nesse trimestre conse-
guimos adquirir mais de 2 
mil toneladas, e com esse 
outro recurso de R$ 10 mi-

Em Tempo

   Rosana Ramos

Um bebê recém-nascido 
foi abandonado, dentro de 
uma caixa de papelão, na 
rua São Davi, bairro Cida-
de de Deus, Zona Norte de 
Manaus, na manhã desta 
segunda-feira (1). O Corpo de 
Bombeiros Militar do Ama-
zonas (CBMAM) foi acionado 
para socorrer a ocorrência. 

A moradora Rosicleia Silva, 
de 42 anos, que encontrou 
o bebê, disse aos bombei-
ros que, por volta das 6h30, 
quando ela tentou abrir a 
porta da sua residência en-
controu resistência devido à 
presença de uma caixa.

“Quando eu abri a caixa, 
me deparei com uma criança 
de fraldas. Imediatamente 
acionei a Polícia e o Corpo 
de Bombeiros”, disse

Ao chegarem ao local, 
os bombeiros encontra-
ram a criança dentro de 
uma caixa de papelão. A 
equipe realizou os pri-
meiros atendimentos 
hospitalares, ativo e re-
ativo. Não havia sinais 
de lesão, e o bebê esta-
va sem coto umbilical e  
com fraldas.

As câmeras de seguran-
ça da rua serão analisa-
das para tentar identificar 
quem abandonou o bebê. 
O caso é investigado pela 
Polícia Civil do Amazonas.

O recém-nascido foi 
transportado pela Unida-
de de Resgate dos Bom-
beiros para a maternidade 
Nazira Daou, e entregue 
aos cuidados da equipe 
de assistência social para 
atendimento.

Unidade do bairro Petrópolis 
funciona em novo endereço

PRATO CHEIO

Bebê resgatado dentro 
de caixa de papelão 

  Da redação

O restaurante popular do 
programa Prato Cheio do 
bairro Petrópolis, na Zona 
Sul de Manaus, começa 
a funcionar em um novo 
endereço a partir des-
ta terça-feira (2). O novo 
local fica na rua Gaivo-
ta, número 8, ao lado do  
Mercadinho Dieny.

Inaugurada em agosto 

ABANDONO

DIVULGAÇÃO

Mudança é para melhor atender os usuários do restaurante a partir desta terça-feira (2º)

de 2022, a unidade funcio-
na na modalidade restau-
rante popular, servindo 400 
refeições por dia, cada uma 
vendida pelo preço simbó-
lico de R$ 1 real. A realo-
cação do restaurante bus-
ca um melhor atendimento  
para os usuários.

“A mudança é visando 
maior conforto para os usu-
ários. Pensando no bem-es-
tar deles, procuramos uma 

melhor localização. Assim, 
cumpriremos o objetivo de 
levar alimentação adequada 
e de qualidade num espaço 
adequado e confortável para 
as pessoas e famílias que 
frequentam o restaurante”, 
disse a coordenadora do pro-
grama, Monike Araújo, res-
saltando o ‘novo’ conforto.

O Prato Cheio foi criado 
pelo Governo do Amazonas 
e é gerido pela Secretaria 

Entregas beneficiaram diretamente mais de 100 mil famílias em situação de insegurança alimentar cadastradas nas 153 instituições

Recém-nascido foi encontrado por uma moradora do Cidade de Deus

lhões, podemos chegar até 
em 3 mil toneladas. Isso tudo 
para fortalecer tanto o agri-
cultor familiar que precisa 
comercializar e ter um preço 
mais justo, e também para 
fazer a doação para aquelas 
pessoas que mais precisam”, 
ressalta Daniel.

As entregas beneficiaram 
diretamente mais de 100 

mil famílias em situação 
de insegurança alimentar 
cadastradas nas 153 insti-
tuições. O PAA tem se des-
tacado como um programa 
importante na promoção da 
segurança alimentar e no 
apoio à agricultura familiar 
no Amazonas, garantin-
do o sustento de milhares  
de famílias.

Entre os produtos adqui-
ridos pelo programa, uma 
ampla variedade de frutas, 
verduras e legumes com-
põem a lista, incluindo itens 
como abacaxi, abóbora, ba-
nana, batata doce, manga, 
melancia, pepino, pimentão 
e muitos outros. A diversi-
dade desses alimentos en-
riquece a mesa das famílias 

atendidas, promovendo há-
bitos alimentares saudáveis 
e sustentáveis.

 
Sobre o PAA
 O PPA, iniciativa do Go-

verno Federal, executada 
no Amazonas pelo Gover-
no do Estado, por meio da 
Sepror, tem como objetivo 
incentivar a produção local 

de alimentos da agricultura 
familiar, através da compra 
dos produtos e destinar os 
alimentos para atender as 
necessidades da suplemen-
tação alimentar, de pessoas 
que se encontram em risco 
de vulnerabilidade social e/
ou em estado de insegurança 
alimentar e nutricional no 
estado.

de Estado da Assistência 
Social (Seas) e Agência 
Amazonense de Desen-
volvimento Econômico, 
Social e Ambiental (Aa-
desam).

Programa
O Prato Cheio é um 

programa social que tem 
como público alvo as 
pessoas em situação de 
vulnerabilidade, entre os 
quais desempregados, 
pessoas com deficiência, 
trabalhadores informais e 
mulheres que chefiam fa-
mílias e que se encontram 
em situação de extrema 
pobreza, pobreza ou baixa 
renda. O programa tem 
44 unidades em funcio-
namento, sendo 18 em 
Manaus e 26 no interior.

O programa é dividido 
em dois serviços distintos: 
nos restaurantes popu-
lares, o almoço é vendi-
do pelo valor simbólico 
de R$ 1, de segunda a 
sexta-feira, das 11h às 13h. 
Nas cozinhas populares, 
a sopa é gratuita e cada 
pessoa atendida tem di-
reito a 1 litro do alimento, 
de sabores variados, de 
segunda a sábado, tam-
bém das 11h às 13h.

DIVULGAÇÃO
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Servidores federais da área de 
educação iniciam greve nacional
Adesão será de mais 
de 230 unidades 
de ensino em pelo 
menos 18 unidades 
federativas do Brasil 

JOSÉ CRUZ/AGÊNCIA BRASIL 

Servidores federais 
que atuam na área de 
educação iniciarão, a 
partir de quarta-feira 

(3), uma greve nacional por 
tempo indeterminado que, 
segundo o Sindicato Nacional 
dos Servidores da Educação 
Básica, Profissional e Tec-
nológica (Sinasefe), contará 
com a adesão de mais de 
230 unidades de ensino em 
pelo menos 18 unidades fe-
derativas.  

Coordenador geral do Si-
nasefe, David Lobão diz que 
a greve abrangerá professo-
res e funcionários técnico-
-administrativos dos Insti-
tutos federais de mais de 
600 campi; Colégio Pedro II; 
Instituto Nacional de Educa-
ção de Surdos; Instituto Ben-
jamin Constant; bem como 
colégios e escolas federais 
vinculadas ao Ministério da 
Defesa.

Além de uma recomposição 
salarial que varia de 22,71% a 
34,32%, dependendo da ca-

Em Tempo

Greve dos servidores federais inicia a partir 
desta quarta-feira (3)

para reajustes fechado entre 
o governo e servidores em 
oito anos”, destacou a pas-
ta, ao acrescentar que, no 
segundo semestre de 2023, 
iniciou debate sobre reajuste 
para o ano de 2024.

Ainda de acordo com o minis-
tério, como parte desse processo 
foram abertas mesas específicas 
para tratar de algumas carreiras.

“A recomposição da força 
de trabalho na Administra-
ção Pública Federal, para 
recuperar a capacidade de 
atuação do governo para a 
execução de políticas públi-
cas, é pauta prioritária do Mi-
nistério da Gestão, que vem 
atuando dentro do possível 
e dos limites orçamentários 
para atender às demandas 

dos órgãos e entidades do 
Executivo Federal”, informou 
o ministério.

No caso específico da car-
reira de técnicos-adminis-
trativos educacionais, dois 
ministérios (o da Gestão e o 
da Educação) criaram grupo 
de trabalho para tratar da 
reestruturação do plano para 
cargos técnico-administrati-

vos em educação.
No dia 27 de março, o rela-

tório final do grupo foi entre-
gue à ministra Esther Dweck, 
do Ministério da Gestão e 
Inovação em Serviços Públi-
cos, para servir de “insumo” 
para a proposta de reestru-
turação de carreira que será 
apresentada na mesa de ne-
gociação.

tegoria, os servidores pedem 
também reestruturação das 
carreiras da área técnico-
-administrativa e de docen-
tes; a revogação de “todas 
as normas que prejudicam 
a educação federal aprova-
das nos governos Temer e 
Bolsonaro”; bem como a re-
composição do orçamento e 
o reajuste imediato dos auxí-
lios e bolsas dos estudantes.

Aprovada durante rodadas 
de assembleias realizadas 
desde o dia 18 de março em 
29 seções sindicais, a greve 
será nacional e por tempo 
indeterminado, conforme in-
formado no dia 28 de março 
documento protocolado jun-
to aos ministérios da Gestão 
e da Inovação em Serviços 
Públicos, da Defesa e da Edu-
cação, bem como ao Conse-
lho Nacional das Instituições 
da Rede Federal de Educação 
Profissional, Científica e Tec-
nológica (Conif).

Governo
Contatado pela Agência 

Brasil, o Ministério da Ges-
tão informou que, em 2023, 
viabilizou, a partir de nego-
ciação com as entidades re-
presentativas dos servidores 
federais, reajuste linear de 
9% para todos os servidores, 
além do aumento de 43,6% 
no auxílio-alimentação.

“Esse foi o primeiro acordo 

Quase 90% admitem ter 
acreditado em fake news

Quase 90% da população brasi-
leira admite ter acreditado em con-
teúdos falsos. É o que revela uma 
pesquisa do Instituto Locomotiva 
e obtida com exclusividade pela 
Agência Brasil. Segundo o levanta-
mento, oito em cada dez brasileiros 
já deu credibilidade a fake news. 
Mesmo assim, 62% confiam na 
própria capacidade de diferenciar 
informações falsas e verdadeiras 
em um conteúdo.

Sobre o conteúdo das notícias 
falsas que acreditaram, 64% era 
sobre venda de produtos, 63% di-
ziam respeito a propostas em cam-
panhas eleitorais, 62% tratavam, 
de políticas públicas, como vacina-
ção, e 62% falavam de escândalos 
envolvendo políticos. Há ainda 57% 
que afirmaram que acreditaram 
em conteúdos mentirosos sobre 
economia e 51% em notícias falsas 
envolvendo segurança pública e 
sistema penitenciário.

O instituto ouviu 1.032 pessoas 
com 18 anos de idade ou mais entre 
os dias 15 e 20 de fevereiro. Na 

opinião de 65% dos entrevistados, 
as notícias falsas são distribuídas 
com a ajuda de robôs e inteligên-
cia artificial. A cada dez pessoas, 
oito reconhecem que há grupos 
e pessoas pagas para produção 
e disseminação de notícias falsas.

O maior risco da desinformação 
para 26% da população é a eleição 
de maus políticos, enquanto 22% 
acreditam que o perigo maior e 
atingir a reputação de alguém e 
16% avaliam como maior problema 
a possibilidade de causar medo 
na população em relação a pró-
pria segurança. Há ainda 12% que 
veem como maior risco prejudicar 
os cuidados com a saúde.

O presidente do Instituto Loco-
motiva, Renato Meirelles, defende 
medidas educativas como forma 
de combater a disseminação de 
conteúdos mentirosos. “Há um 
desafio para as instituições públi-
cas de formular estratégias que 
incluam a promoção da educação 
midiática e a verificação rigorosa 
das fontes de informação”.

BRASILEIROS 

Pesquisa apontou que quase 90% dos brasileiros acreditaram em fake news

Ataque destruiu consulado do Irã na cidade de Damasco 

Israel é acusado de matar comandante 
militar em ataque a consulado na Síria

Um alto comandante da Guarda 
Revolucionária do Irã foi morto 
em um ataque aéreo ao prédio do 
consulado do país em Damasco, na 
Síria, de acordo com autoridades 
iranianas e meios de comunicação 
afiliados ao Estado, que culparam 
Israel pelo ataque.

O comandante da Força Quds 
iraniana, Mohammed Reza Zahedi, 
estava entre os mortos no caso 
de segunda-feira (1°), informou o 
Fars News, que é administrado pelo 
Corpo da Guarda Revolucionária 
Islâmica (IRGC).

Falando diante das câmeras aos 
repórteres em Damasco, o em-
baixador iraniano Hossein Akbari 
alegou que o edifício “foi alvo de 
seis mísseis de aviões de guerra 
israelenses F-35”.

“Entre cinco e sete pessoas mor-
reram no ataque. Eu estava no meu 
escritório na embaixada na época e 
testemunhei pessoalmente a des-
truição”, disse Akbari.

A mídia estatal síria, a Agência 
de Notícias Árabe Síria, também 
informou que “um ato de agressão 
israelense teve como alvo na tarde 
de segunda-feira (1º), um prédio no 
bairro de Mezzeh, em Damasco”, 
causando “destruição massiva”.

Solicitadas pela CNN a comentar 
o incidente, as Forças de Defesa de 
Israel disseram que não comentam 
reportagens estrangeiras.

Imagens do rescaldo da explosão, 
publicadas pela mídia estatal ira-
niana Press TV, mostraram danos 
ao prédio, fogo e fumaça no local.

Os ministros dos Negócios 
Estrangeiros do Irã e da Síria 

DIVULGAÇÃO

IRÃ 
DIVULGAÇÃO

também acusaram Israel 
de ser o autor do ataque, 
com o ministro dos Negó-
cios Estrangeiros iraniano, 
Hossein Amir-Abdollahian, a 
qualificá-lo de uma “viola-
ção de todas as obrigações e 
convenções internacionais” 
e a exigir uma “resposta sé-
ria por parte da comunidade 
internacional”.

O ministro das Relações 
Exteriores da Síria, Faisal 
Mekdad, descreveu o supos-

to ataque como uma “grave 
violação dos regulamentos 
internacionais, especialmente 
da Convenção de Viena so-
bre Relações Diplomáticas de 
1961”, de acordo com uma lei-
tura de sua ligação com Amir-
-Abdollahian.

Zahedi, o comandante as-
sassinado, foi anteriormente 
comandante das forças ter-
restres do IRGC, comandante 
da força aérea do IRGC e vice-
-comandante do IRGC.
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A INFORMAÇÃO QUE VOCÊ PRECISA

ACESSE O 
QR CODE 

VANDERLEI F GIORDANI - EPP, torna público 
que recebeu da SEMMAS, a LMO N° 43/2023-1, 
sob o protocolo AMA2300010390, que autoriza 
a atividade Comércio e Serviços, com a finali-
dade de Autorizar os serviços de manutenção 
de motores, máquinas e equipamentos e troca 
de óleo. com validade até 18/03/2025, sito na 
rua Belém, 1676-Cachoeirinha - Manaus – AM 

- CEP 69065120. 

A Diretoria do Sindicato dos Trabalhadores e Terceiros nas Indús-
trias de Extração e Beneficiamento de Minérios do Município de 
Presidente – Figueiredo/AM – SINTIEBEM, usando das atribuições 
que lhe confere o estatuto do sindicato publica errata do edital de 
convocação de eleição sindical publicado no Jornal Em Tempo de 
28/03/2024 e o fazem conforme segue: 

A diretoria

Consta do edital que: O prazo para registros de chapas será 
de 10(dez) dias, contados da data da publicação do presente 
edital e deverão ser efetivados na secretaria do sindicato na 
sede à Rua Martins Pererê, n° 73, Presidente Figueiredo/
AM, no horário de 09:00 às 16:00, quando o correto e o 
que efetivamente está ocorrendo desde o dia seguinte à 
publicação é no horário das 08:00 às 16:00.

Assim, onde se lê: “no horário de 09:00 às 16:00”,  
leia-se: no horário de 08:00 às 16:00.

ERRATA DO EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ELEIÇÃO SINDICAL

SINDICATO DOS TRABALHADORES E TERCEIROS NAS INDÚSTRIAS 

DE EXTRAÇÃO E BENEFICIAMENTO DE MINÉRIOS DE PRES. FIGUEIREDO SINTIEBEM



Manaus, terça-feira, 2 de abril de 2024

13

plateia@emtempo.com.br |

Escola projeta teclado musical 
voltado para alunos com deficiência 
Projeto utiliza 
vibrações e esquema 
de cores para 
identificação de 
notas musicais

DIVULGAÇÃO

Estudantes da escola es-
tadual Deputado Josué 
Cláudio de Souza, loca-
lizada no Coroado, Zona 

Leste, a partir da iniciativa de 
dois professores das disciplinas 
de Matemática e de Artes, de-
senvolveram um teclado musi-
cal adaptado para estudantes 
com deficiência visual, auditiva 
e intelectual.

Denominado “Matemática, 
Artes e Conectividade: inter-
disciplinaridade e ensino na 
construção de um teclado mu-
sical sustentável e inclusivo”, o 
projeto foi idealizado pela pro-
fessora de Matemática, Vanise 
Rodrigues, e pelo professor de 
Artes, Jhonata Monteiro. Unin-
do Física, Artes, Matemática e 
Música, os estudantes da 3ª sé-
rie do Ensino Médio utilizaram 
os recursos do Espaço Maker da 
escola e materiais reciclados na 
produção. 

O teclado funciona por meio 
de vibrações emitidas por pla-
cas de metais, que são enviadas 
para uma luva e um esquema 

Em Tempo

Iniciativa de professores das disciplinas de 
Matemática e de Artes, desenvolveram  

teclado musical adaptado para PcDs

puderam sair da sala de aula e 
fazer parte da construção do te-
clado em um espaço aberto para 
o compartilhamento de ideias.

O ex-aluno da escola Ales-
sandro Lion, 20, participou do 
início do processo, quando ainda 
cursava a 3ª série do Ensino 
Médio. Ele explicou que, além de 
toda a importância para as pes-
soas com deficiência, aprendeu 
sobre como preservar o meio 
ambiente, reciclar e o descarte 
consciente.

“A gente construiu algo muito 
legal e aprendeu que não se 
deve jogar fora os objetos. Se 
você jogar algo fora, não perce-
be que pode ser importante e a 
gente pode construir algo muito 
melhor, como nós construímos 
o teclado musical”, disse o ex-
-aluno. 

Conquistas e Próximos Passos
Criado para representar a es-

cola na “3ª Feira Amazonense de 
Matemática”, uma competição 

realizada em todas as Coorde-
nadorias Distritais de Educação 
(CDEs) com o objetivo de es-
timular o aprendizado de for-
ma lúdica e objetiva, o projeto 
desenvolvido pelos estudantes 
da EE Josué Cláudio de Souza 
conseguiu o 1º lugar na etapa 
distrital e destaque, com ganho 
de certificados e medalhas de 
honra ao mérito, na etapa fi-
nal realizada na Universidade 
Federal do Amazonas (Ufam). 

Segundo a professora Vanise 

Rodrigues, esta foi uma ativida-
de muito gratificante e o obje-
tivo agora é desenvolver ainda 
mais o projeto para repassar 
aos estudantes que entram na 
escola, bem como explorá-lo 
em forma de pesquisa.

“Por meio dele, conseguimos 
inserir os estudantes em meio 
ao universo da pesquisa cien-
tífica. Nosso próximo objetivo, 
agora, é transformar o projeto 
em um artigo”, explicou a pro-
fessora.

de cores de luzes. Os alunos, 
assim, podem identificar notas 
musicais e tocar música. Além 
do teclado, também foram uti-
lizadas partituras adaptadas em 
Braille para os estudantes cegos 
e em Libras para os estudantes 
surdos.

O professor de Artes, Jhonata 
Monteiro, explicou que o projeto 
foi criado para a “3ª Feira de 
Matemática” da escola e que 
foi muito gratificante para ele 
trazer a música para dentro da 
disciplina. Segundo o educador, 
foi uma união de diversos pro-
fessores e ideias para que o 
teclado pudesse ganhar forma.

“Nós utilizamos materiais re-
cicláveis, a tecnologia, a inclu-
são e a Matemática, dentro do 
raciocínio lógico, para o desen-
volvimento da programação do 
teclado”, disse o professor.

União, Criatividade e Educa-
ção Sustentável

O desenvolvimento criativo e a 
capacidade de pensar em coisas 
novas, a partir de objetos reutili-
zados, foram dois dos principais 
objetivos do projeto. 

A produção do teclado foi um 
trabalho desenvolvido em equi-
pe e feito em conjunto, desde a 
montagem e programação do 
teclado, até a coleta de materiais 
reutilizáveis, que foram utiliza-
dos na estrutura do teclado. Du-
rante a produção, os estudantes 

Feijoada Planeta Boi oferece 
customização aos clientes

A Amazon Best oferece aos 
clientes a customização – gra-
tuita – das camisas adquiri-
das para a edição deste ano 
da Feijoada Planeta Boi, que 
será realizada dia 13 de abril 
(sábado). Os clientes podem 
solicitar o serviço entre 11h e 
17h, na loja Sapatinho de Luxo, 
localizada na rua João Valé-
rio, 128, bairro Nossa Senhora  
das Graças.

A customização inclui mo-
delos básicos, com recortes e 
aplicação de penas e pedrarias. 
O serviço pode ser solicitado 
em três datas do mês de abril: 
4, 5 e 12.

Todo o processo criativo das 
camisas customizadas é do ta-
lentoso artesão Rodrigo Paiva, 
do Ateliê do Paiva, responsável 
por criar peças exclusivas para 
itens oficiais de Caprichoso e 
Garantido.

Criatividade e bom gosto
Rodrigo conta que a imagina-

ção “voava” ao assistir o Festival 
de Parintins, o que o fez, aos 
14 anos, mergulhar no universo 
de linhas e agulhas. Autodidata, 
passou a vestir cantores e outras 
personalidades amazonenses 
com o intuito de ver o trabalho 
ganhando visibilidade.

“Ao entrar no mundo da arte me 
deparei com muitas barreiras, di-
ficuldades e desafios… Vesti pes-
soas que me ajudaram a crescer”

Natural de Itacoatiara, Paiva, 
agora aos 30 anos, diz se “sen-
tir realizado e valorizado” com o 
convite feito pela Amazon Best.

“Sinto que estou no caminho 
certo, realizando sonhos e obje-
tivos. Participo de alguns grandes 
eventos como customizador e 
aderecista, coisa que eu ape-
nas sonhava. Sou eternamente 
grato”, frisou o artista.

FESTIVAL DE PARINTINS

Amazon Best oferece aos clientes a customização gratuita de camisas 

Selecionado elenco do filme “Ária - Fazendo a Vida Viver”

Diretores selecionam elenco do 
filme ‘Ária - Fazendo a Vida Viver’

A produção do filme “Ária - Fazendo 
a Vida Viver”, que contará com a dire-
ção de Cleinaldo Marinho, está a todo 
vapor. Após três dias de audições, boa 
parte do elenco já foi selecionada. A 
atriz Bruna Pollari viverá Ária, jovem 
de 18 anos que foi assassinada com 
um tiro enquanto tocava seu violino, 
no Ideal Clube, em Manaus, durante 
um baile de Carnaval, em 1915.

De acordo com Cleinaldo Marinho, 
ao todo, foram mais de 120 inscritos 
para as audições. “Esse número nos 
chamou bastante atenção e ficamos 
felizes com a adesão de atrizes e 
atores. As inscrições ficaram abertas 
apenas por duas semanas, mas a 
procura foi intensa. Dos 120, selecio-
namos 105 para participar do processo 
de escolha dos personagens. Apesar 
de ser uma história baseada em um 
acontecimento real, não tínhamos 
características pré-definidas”, co-
menta ele, salientando que, o roteiro 
já tinha sido escrito, mas durante 
as audições acabaram ocorrendo 
algumas alterações em decorrên-
cia das características e qualidades  
dos participantes.

Cleinaldo ressalta que a questão da 
expressão facial, bem como as nuan-
ces do olhar dos candidatos (atores e 
atrizes), foi muito importante para as 
escolhas. “Isso foi levado em conside-
ração, e absolutamente a qualidade 
de cada interpretação. Foram três 
dias de audições, das 8h às 17h. Para 
cada personagem, escolhemos três 
atores e, depois, fizemos a seleção 
final. Além disso, a escolha não se deu 
apenas ao ‘olho nu’, mas também por 
meio das lentes de câmera para que 
pudéssemos ter a genuína percepção 

DIVULGAÇÃO

AUDIÇÕES 
DIVULGAÇÃO

cinematográfica de cada uma de 
nossas escolhas”, detalha.

Entre os nomes já selecionados 
estão: Bruna Pollari, Leonardo 
Novelino, Vanessa Pimentel, 
Clayson Charles, Gabriel Mota, 
Rosana Neves, Michel Guerrero 
e Jôce Mendes. “A Ária, que será 
interpretada por Bruna Pollari, 
foi escolhida pelo talento, claro, 
mas também pelas caracterís-
ticas que ela imprimiu a perso-
nagem. Como disse, é um filme 
ficcional, mas baseado em uma 
história ocorrida em Manaus. 
Então, todos os atores tiveram 
a liberdade de imprimir carac-
terísticas próprias durante as  
audições”, diz Cleinaldo.

Até o momento, o Departa-

mento de Direção contará com 
os seguintes nomes: Cleinaldo 
Marinho (roteiro e direção), Ana 
Oliveira (assistente de direção), 
Lúcio Silva (diretor de fotografia), 
Denis Carvalho (diretor de produ-
ção), Luny Tota (direção de arte)  
Jonatas Sales (figurino e carac-
terização), Heverson Batata (som 
direto) e Rina Sales (comunicação 
e pesquisa).

O diretor do filme adianta, 
ainda, que já foram realizados 
ensaios de mesa e leitura bran-
ca – que é o ato de exercitar a 
citação de textos literários e a 
leitura em voz alta – com as par-
ticipações da equipe técnica, de 
arte, de fotografia, de produção 
e de direção. 
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Mengão enfrenta 
o Millonarios, na 
Colômbia, pela 
primeira rodada da 
fase de grupos

   Em Tempo

É dia de estreia do Fla-
mengo na Copa Liber-
tadores de 2024. Na 
Colômbia, o Rubro-

-Negro encara o Millona-
rios-COL, em Bogotá, pela 
primeira rodada da fase de 
grupos. A partida acontece 
no estádio El Campín, a 2.640 
metros acima do nível do 
mar, às 18h (horário de Ma-
naus), desta terça-feira (2). 

Além do Millonarios-COL, 
o Flamengo vai ter que lidar 
com o desgaste por ter joga-
do (e vencido) o Nova Igua-
çu por 3 a 0, neste sábado 
(30), pela primeira final do 
Campeonato Carioca 2024. 
O time comandado por Tite 
segue como um dos únicos 
times invictos na temporada 
de 2024; em 14 jogos oficiais, 
a equipe soma dez vitórias e 
quatro empates.

A delegação rubro-negra 
desembarcou no último do-
mingo (31) em Bogotá. Antes 
do duelo, o Mais Querido fez 
seu último treino no antigo 
CT da Seleção da Colômbia. 
Para a estreia na competição 
continental, o Flamengo via-
jou com 24 atletas.

Para a primeira rodada da 
Libertadores, Tite não pode-
rá contar com três jogadores. 
São eles: Wesley, Gabigol e 
Gerson. Primeiramente, o 
lateral-direito segue em tra-
tamento devido a lesão no 
adutor da coxa direita. Já o 
camisa 10 recebeu suspen-
são de dois anos do futebol 

Flamengo inicia caminhada 
pelo tetra da Libertadores

acusado de tentar fraudar o 
exame antidoping. Por fim, o 
volante ainda se recupera de 
cirurgia no rim.

Segundo informações do 
jornalista Venê Casagrande, 
em seu canal no YouTube, 
Fabrício Bruno e De La Cruz 
apresentam desgaste e po-
dem começar no banco con-
tra o Millonarios. Léo Ortiz 
e Igor Jesus surgem como 
candidatos.

Na coletiva após a vitória 
no primeiro jogo da final do 
Cariocão, Tite e César Sam-
paio analisaram o desafio 
desta terça-feira, na altitude 
acima de 2.000 metros.

“Nós tivemos uma experi-

ência importante no passa-
do recente, com o resultado 
conseguido com a Seleção. 
Com cuidados dessa parte 
de logística, cuidados do de-
partamento de saúde, dos 
médicos e dos preparadores 
físicos também. A gente con-
fia muito nesse processo e, 
como atleta, eu tenho mais 
resultados positivos - e como 
gestor também - na altitude 
do que negativo. Se você já 
chega com uma mentalidade 
que vai ser difícil, que a difi-
culdade é muito mais nossa 
do que do adversário, isso 
pode trazer um sentimen-
to de inferioridade”, avaliou 
César Sampaio.

Adversário
O clube colombiano chega 

para o duelo em seu melhor 
momento no ano. Após ini-
ciar a temporada com a 
conquista da Supercopa 
da Colômbia, em cima do 
Junior de Barranquilla, a 
equipe conquistou so-
mente duas vitórias em 
12 jogos.

Destes confrontos, 
o Millonarios chegou 
a acumular uma sequ-
ência de cinco derrotas 
consecutivas. Porém, nos 
últimos quatro jogos, são 
dois empates e duas vitórias 
que deixam a equipe com 
chances no torneio nacional.

Grêmio ‘sobe’ para enfrentar o The Strongest, em La Paz
ALTITUDE

Da redação

O Grêmio vai fazer a sua 
estreia no grupo C da Liber-
tadores nesta terça-feira 
(2), quando enfrenta o The 
Strongest-BOL na altitude 
de La Paz, na Bolívia. O es-
tádio Hernando Siles será o 
palco do jogo, que terá início 
às 20h (horário de Manaus). 
Esta será a primeira vez que 
o Grêmio vai enfrentar o The 
Strongest.

O Grêmio vem de uma boa 
sequência de cinco jogos 
sem perder pelo Campeo-
nato Gaúcho. A sua última 
partida foi o primeiro jogo da 
final contra o Juventude em 
Caxias do Sul. O empate em 
0 a 0 ficou bastante aquém 
das expectativas para uma 
final, com poucas chances 
claras de gol e muitas dis-
putas físicas.

Logo após o empate sem 
gols, o técnico Renato Por-
taluppi concedeu entrevista 
coletiva pós-jogo, indicando 

que utilizará um time no 
mínimo misto diante dos 
bolivianos. “Não tem como 
ir com força máxima, tem 
avaliação médica, jogador 
de um dia para o outro tem 
uma dor. A partir de ama-
nhã decido quem vai viajar, 
mas não dá para levar todo 
mundo. Viagem, cansaço, al-
titude, é uma guerra lá (na 
Bolívia) e sábado tem outro 
jogo”, frisou Renato.

Com relação aos desfal-
ques para esta terça-feira 
em La Paz, sete jogadores 
sofrem com algum proble-
ma físico: Geromel (lesão 
muscular de grau um), Bru-
no Uvini (lesão muscular na 
coxa esquerda), Reinaldo 
(problema nos ligamentos 
do joelho direito), Carballo 
(pubalgia), Mila (rompimen-
to dos ligamentos do joe-
lho direito), Jhonata Robert 
(rompimento dos ligamen-
tos do joelho esquerdo) e 
André Henrique (entorse no 
tornozelo direito) devem fi-

car no Brasil se recuperando 
de suas lesões.

Adversário
Os bolivianos do The 

Strongest conseguiram a 
vaga na atual edição da 
Copa Libertadores com a 
conquista do Campeonato 
Boliviano em 2023. Aliás, os 
Tigres de Achumani são os 
atuais bicampeões da liga 
nacional. Na atual edição, 
o The Strongest é o vice-
-líder do Grupo A no Torneo 
Apertura com dez pontos 
em seis jogos.

A equipe de La Paz teria 
um encontro com o Real 
Santa Cruz na sexta-feira 
(29), mas a pedido do clu-
be, o duelo foi adiado. Com 
isso, o pressionado técni-
co Pablo Hernán Lavallén 
terá ao todo dez dias de 
preparação para a estreia 
na Libertadores diante do 
Tricolor Gaúcho.

Para o jogo desta terça-
-feira, o The Strongest tem 

Nesta segunda (1º), na Federação Colombiana de Futebol, o Mengão finalizou a preparação para encarar o Millonarios-COL

Diego Costa vem suprindo com excelência a saída de Luís Suárez e já marcou cinco gols em cinco jogos

MARCELO CORTES/CRF

No fim de semana, os co-
mandados de Alberto Gamero, 
que está no cargo desde 2020, 
venceram o Fortaleza de Zipa-
quirá, por 2 a 1. Antes disso, uma 
boa vitória contra o Santa Fé, 
por 3 a 1, em casa. Em 2024, o 
Milionários fez 17 partidas, com 
seis vitórias, quatro empates e 
sete derrotas. Marcou 19 gols 
e sofreu seis até aqui.

A grande dúvida da equipe 
é o artilheiro Leonardo Castro, 
que soma cinco gols em 11 jo-
gos disputados. Por outro lado, 
o meia David Macalister Silva 
está confirmado no time titular 
e deve ser a referência técni-
ca da equipe contra o Rubro-
-Negro. O time titular de Tite 
não foi vazado em 2024 ainda. 

A estreia do Flamengo na 
Libertadores será contra uma 
equipe que não disputa uma 
fase de grupos desde 2018. Há 

seis anos atrás, o Millonarios 
ficou em terceiro lugar do 
Grupo 7 e disputou a Sul-
-Americana.

O Millonarios chegou a 
disputar a Libertadores de lá 

para cá. No entanto, caiu nas 
fases preliminares. Inclusive, 
as eliminações foram para 

times Brasileiros: o Flu-
minense em 2022, 

e o Atlético-
-MG em 

2023.

LUCAS UEBEL/GREMIO FBPA

duas possíveis dúvidas na 
escalação inicial. O meia 
Rodrigo Ramallo saiu com 
dores no clássico diante do 
Bolívar, mas deve ficar à 

disposição. Mesmo caso do 
meia-atacante colombiano 
Michael Ortega, substituído 
com um desconforto físico, 
mas as chances do camisa 10 

jogar nesta terça são mais li-
mitadas. Caso ele não esteja 
apto, Arrascaita e Amoroso 
disputam a vaga no ataque 
ao lado de Enrique Triverio.

Ex-Flamengo, 
Fernando Uribe fez 

5 gols pelo 
Millonarios 

em 2023
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Treinador do RPE Parintins 
celebra classificação às semis

   Da redação

O RPE Parintins venceu 
o Amazonas por 3 a 1, de 
virada, e jogará a semi-
final do segundo turno 
do Campeonato Amazo-
nense contra o Manaua-
ra. Fernando, Állefe e Ga-
briel Mury marcaram os 
gols da vitória, em parti-
da realizada no domingo 
(31) no estádio Gilberto 
Mestrinho, o Gilbertão, 
em Manacapuru.

O técnico Maurinho 
Fonseca celebrou a vi-
tória e a classificação às 
semifinais do Barezão. O 
RPE Parintins é dono da 
segunda melhor cam-
panha na classificação 
geral, atrás apenas do 
Manauara, justamente 

o adversário nas semi-
finais do returno. 

“Feliz com o resultado. 
O Amazonas é a equipe a 
ser batida, tem grandes 
jogadores, um grande 
treinador. O maior mérito 
dos atletas foi superar a 
confusão daquela terça-
-feira (quando o Rio Ne-
gro abandonou a partida 
contra o RPE Parintins) 
e levantar o astral. Falei 
a eles que temos uma 
grande chance de jogar 
com a melhor equipe do 
campeonato, campeã do 
primeiro turno, e mostrar 
que futebol é dentro de 
campo. Feliz demais, eles 
acreditaram que podiam 
ganhar”, disse.

O atacante Állefe, elei-
to o melhor jogador da 

partida, comemorou o 
gol e o resultado. 

“Todos sabem que, no 
jogo contra o Princesa 
aqui, eu fiz o pênalti que 
culminou com a nossa 
derrota, mas mantive a 
cabeça no lugar, traba-
lhei e hoje fui abenço-
ado”. O atleta dedicou 
o prêmio de Caboco do 
Jogo. “Para minha espo-
sa, filha e toda a família 
na Paraíba”, concluiu.

Na semifinal, que tam-
bém será em jogo úni-
co, o adversário é o Ma-
nauara, que eliminou o 
Nacional nas quartas. 
Não há vantagem, exce-
to o mando de campo. 
Em caso de empate, o 
finalista será definido  
nos pênaltis. 

BAREZÃO 2024 

Maurinho Fonseca valorizou entrega da equipe e disse estar feliz com o resultado 

Torneio Início de futsal 
consagra campeões
Entre os clubes participantes, o maior destaque foi o Amazon City, novato que veio confiante para o título

As equipes do Amazon 
City, Sangue de Boi/
Verona, Craques do 
Futuro/DAE e Grê-

mio Recanto da Criança fo-
ram os grandes campeões 
do Torneio Início das cate-
gorias Sub-9, Sub-11, Sub-13 
e Sub-13, respectivamente. 
Os jogos foram realizados no 
último fim de semana, 30 e 31 
de março, no ginásio Renné 
Monteiro, em Manaus. 

“O Torneio Início mostrou 
a força do nosso futsal nas 
categorias de base. Tivemos 
a participação de 32 equipes 
nesses dois dias de compe-
tição e mais de mil pessoas 
prestigiando as partidas no 
fim de semana. Um sucesso 
absoluto”, destaca o presi-
dente da Federação Ama-
zonense de Futsal (FAFs), 
Marcelo Galvão.

Jacaré Malvadão
Entre os clubes partici-

pantes, o maior destaque 
foi o Amazon City, novato 
que veio com uma estrutura 
pesada para ganhar tudo 
que disputar em 2024. O 
time brilhou em duas ca-
tegorias e levou um grande 
público ao ginásio da aveni-
da Constantino Nery. 

Sob o comando do pro-

Em Tempo

Jogos foram realizados no último fim de semana, 30 e 31 de março, no ginásio Renné Monteiro, em Manaus

fessor Gabriel Alves na qua-
dra e com atuação forte do 
dirigente Júnior Canutama 
nos bastidores do futsal, o 
“Jacaré” conquistou o Tor-
neio Início do Sub-9 e fez 
a final do Sub-11, ficando 
com o vice-campeonato na 
disputa por penalidades - o 

EMANUEL MENDES/DIVULGAÇÃO

CBF divulga 
tabela do 
Brasileiro A2 

   Da redação

A Confederação Bra-
sileira de Futebol (CBF) 
divulgou a tabela deta-
lhada da primeira fase 
do Brasileiro Feminino 
A2, que terá 16 clubes 
e começará a ser dis-
putada em 13 de abril. 
Um dos três jogos de 
abertura inclui a parti-
da de uma das equipes 
amazonenses: Institu-
to 3B-AM x VF4-PB. 
No dia seguinte, o JC 
de Itacoatiara recebe o 
Sport-AM e o Recanto 
visita o UDA-AL.

A primeira fase vai ser 
dividida em dois gru-
pos de oito clubes (A 
e B). Eles se enfrentam 
dentro do próprio gru-
po. Classificam-se para 
as quartas de final as 
quatro mais bem pon-
tuadas de cada chave.

A partir de então, 
as equipes vão se en-
frentar no sistema de 
ida e volta. Será assim 
também nas semifinais 
e na final do campeo-
nato, previsto para o 
fim de semana dos dias 
20 e 21 de julho. As 
quatro semifinalistas 
vão ascender para o 
Brasileiro Feminino A1 
de 2025.

FEMININO

Sangue de Boi/Verona le-
vantou a taça da categoria. 

O Craques do Futuro/DAE, 
que é outro papa-tudo da 
base, também mostrou o 
valor da nova geração ao 
faturar o Torneio Início do 
Sub-13, diante de pais-tor-
cedores apaixonados por 

ROGER MATOS/DIVULGAÇÃO

seus curumins. No Sub-15, 
o Recanto da Criança, do 
professor Itamar Oliveira, 
alcançou a Glória Eterna no 
Renné Monteiro.

Lista de campeões
Amazon City -  Campeão 

Sub-9

Sangue de Boi/Verona 
-  Campeão Sub-11

Craques do Futuro/DAE 
- Campeão Sub-13 

Grêmio Recanto da 
Criança -  Campeão  
Sub-15


